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Зачем государству при 
наличии у каждого 
гражданина вполне 

законного бумажного па-
спорта тратить большие 
деньги на внедрение па-
спорта электронного, кото-
рый, по словам чиновников 
Минцифры, «будет суще-
ствовать параллельно»? 

Ни министр, ни подчи-
ненные толком объяснить 
не смогли. Прозвучал лишь 
привычный и уже замусо-
ленный аргумент - «удоб-
но». Однако многие экспер-
ты считают эти удобства 
весьма сомнительными. 
Внедряя единые базы пер-
сональных данных на всех 
жителей РФ, в Минцифры 
обещали, что базы будут на-
дежно защищены внедряе-
мыми технологиями. 

Но в прошлом году ко-
личество утечек в финансо-
вом секторе выросло в 1,7 
раза, в то время как объем 
похищенных персональных 
данных увеличился сразу 
в 32 раза! По информации 

InfoWatch, российской ком-
пании, специализирующей-
ся на информационной без-
опасности в корпоративном 
секторе, доля внешних атак 
выросла более чем в 3 раза, 
до 75%, при одновремен-
ном росте доли утечек ин-
формации, составляющей 
коммерческую тайну. 

Тут следует уточнить, что 
такое эти «персональные 
данные» и как их использу-
ют мошенники. Очевидно, 
что это вся информация о 
нашей личности, включая 
имя, номера государствен-
ных документов, адрес, те-
лефон и так далее. Все они 
при утечке могут быть ис-
пользованы против вас. 

Поэтому вопрос: на кого 
работает ведомство, рас-
ходующее десятки милли-
ардов казенных рублей на 
столь рискованные про-
екты? Эксперты частич-
но объясняют динамику 
хищений тем, что свежая 
статистика учитывает ин-
циденты более полно. Од-

нако существенного улуч-
шения ситуации они не 
ждут, полагая, что мошен-
ники в будущем намерены 
более плотно взаимодей-
ствовать с сотрудниками 
самих финансовых органи-
заций. Причем все больше 
утечек происходит не из 
банков, а из инвесткомпа-
ний, платежных сервисов 
и криптобирж. Именно 
там, в корпоративных ба-
зах, имеются данные о тех, 
у кого есть достаточные 
средства для инвестиций и 
у кого их можно отобрать. 

И относиться к этому 
властям следует гораздо 
серьезнее. Как пояснил ру-
ководитель направления 
аналитики и спецпроектов 
InfoWatch Андрей Арсен-
тьев, столь масштабные 
хищения персональных 
данных прежде всего объ-
ясняются несколькими 
крупными кибератаками, 
в результате каждой из 
которых были украдены 
миллионы записей.

И, как утверждает боль-
шинство экспертов, не слу-
чайно так велико количе-
ство кибермошенничеств 
по кредитам, когда полу-
чают базу данных, номера 
счетов и данные, сколько 
у кого денег на картах, а 
дальше адресно выманива-
ют у граждан просьбой со-
общить пароли. Эксперты 
служб безопасности неод-
нократно предупреждали 
власти РФ, что весь софт, 
все телефоны, начинки 
гаджетов и прочих систем 
связи у нас иностранного 
производства и практиче-
ски свободный доступ к 
этим данным имеется у 
иностранных спецслужб 
и всех заинтересованных 
лиц на Западе. Очевидно, 
что введение цифровых 
паспортов также представ-
ляет угрозу национальной 
безопасности. Тотальная 
цифровизация делает рас-
пахнутыми для иностран-
ных спецслужб всех наших 
граждан, в том числе и тех, 
которые стоят на страже 
безопасности. 

Григорий Алексеев

Эксперты утверждают, что скла-
ды сельхозпроизводителей до-
верху забиты картофелем, а 

торговля, дескать, не справляется 
с его реализацией. Почему сложи-
лась такая ситуация?

Дошло до того, что в ходе состо-
явшегося на эту тему совещании в 
Минсельхозе представители Карто-
фельного союза попросили чинов-
ников установить временный мо-
раторий на импортный картофель, 
потому что свой девать некуда. В ми-
нистерстве обещали подумать, толь-
ко если будут серьезные аргументы.

Но вот с аргументами и пробле-
ма, если не считать необычно пере-
полненных на нынешний момент 
картофелехранилищ. По данным 
статистики, к началу февраля 2023 
года оптовые цены на второй хлеб 
упали на 37%, до 17,3 рубля за кило-
грамм. Она и в рознице сравнитель-
но дешевая: 23 рубля за килограмм 
против 50 рублей год назад. То есть 
со складов и из овощехранилищ 
картошку не вывозят, как утверж-
дают эксперты, в крупных хозяй-
ствах запасы сейчас составляют до 
60%! Такое у нас возможно?!

Фермеры Брянской области, ос-
новного поставщика второго хлеба 
в столичный регион, сообщают, что 
на складах у производителей ско-
пились большие объемы клубней. 
«Если к апрелю запас не удастся 
реализовать, то он будет уже нико-
му не нужен. Сгниет и пропадет, - 
утверждают аграрии. Самое любо-
пытное, что даже профессионалы 

не могут внятно объяснить, в чем 
причины.

Согласно одной версии, торго-
вые сети не хотят работать с фер-
мерами, которые не всегда способ-
ны выдерживать жесткие графики 
поставок в магазины. Но это про-
блема хроническая, при чем здесь 
нынешний форс-мажор?

По другой версии, сети предпочи-
тают импортный картофель, так как 
у него внешний вид приличнее. Хотя 
российский выгодно отличается по 
вкусовым и прочим качествам. Одна-

ко, похоже, здесь включился саботаж 
сетевых компаний, большинство из 
которых принадлежит иностранцам.

Эксперты отмечают, что по боль-
шому счету никакого рекордного 
урожая картофеля в прошлом году 
не было. Согласно официальной 
статистике, его собрали чуть боль-
ше 18 млн тонн, что всего на 4,3% 
выше уровня 2021 года. Урожаи слу-
чались и покруче. Но такого, чтобы 
со складов картошка не вывозилась 
в магазины, еще не бывало.

Лаврентий Павлов

Это не сваи 
забивать
Министр просвещения РФ 

Сергей Кравцов заявил, что 
«во всех школах со следую-

щего учебного года будет введена 
должность советника по воспита-
нию с федеральной доплатой».

Это хорошо, что в ведомстве 
вспомнили о столь важной задаче 
средней школы, как воспитание. 
Пришедшими к власти в 90-х ли-
берал-реформаторами была лик-
видирована в РФ государственная 
идеология, а вместе с ней - вроде 
как за ненадобностью - заброше-
но и воспитание в школах. Работа 
учителя, по сути, превратилась 
в преподавание предметов - ма-
тематики, физики, географии... 
А каких граждан растит средняя 
школа, власти не интересовало.

Однако прокатившаяся в по-
следние годы волна молодежных 
протестных выступлений застави-
ла верхи задуматься о воспитании 
как инструменте формирования 
мировоззрения молодых людей. 
И кто-то придумал для школ 
должность советника по воспита-
нию, фактически комиссара при 
школьном руководстве. Вот здесь 
и начинаются вопросы.

Получается, что новоявленный 
советник должен как минимум не 
хуже профессиональных, дипломи-
рованных педагогов разбираться в 
специфике проблем воспитания, 
особенно современных. Да и опыт 
общения с детьми у него должен 
быть немалый, это же не бетонные 
сваи в землю заколачивать.

Но где Минпросвещения возна-
мерился сегодня найти современ-
ных Макаренко и Ушинских? До-
статочно вспомнить, что сейчас в 
России около 40 тысяч (!) школ, и 
волосы встанут дыбом! Это сколь-
ко же Минпросвещения понадобит-
ся Ушинских и сколько денег на их 
федеральные зарплаты придется 
вымаливать у правительства?

Пробный проект с 2021 года про-
водился в десяти регионах России. 
Но ничего хорошего он не принес. 
Советникам там, где их удалось на-
вербовать, вменили в обязанности 
составление отчетов, информации 
и прочую текучку замы по вос-
питательной работе. (Они-то тог-
да зачем?!) В этом учебном году 
именно советникам, где они все же 
имелись, поручили следить и, увы, 
докладывать, насколько политкор-
ректно классные руководители 
проводят внедренные в школьное 
расписание так называемые «Раз-
говоры о важном». 

Сей факт доносительства по 
инстанциям позволил эксперт-
ному сообществу предположить, 
что старт тех же «Разговоров о 
важном», но уже с родителями 
школьников - что выглядит еще 
более нелепым и абсурдным - 
связан с теми же советниками. 
Точнее, с попытками властей 
научить и детей, и их родителей 
«правильным мыслям» и их вер-
ному озвучиванию.

Алексей Воробьев

Распахнутая «цифра»

сотрудников намерен сократить до мая аппарат Банка России. Весенние сокраще-
ния при этом станут лишь первой волной, второй этап намечен на осень. Разнарядки по 
увольнениям переданы и в региональные подразделения Центробанка.
Главной целью сокращения штата называют сокращение расходов, обращая внимание на 
то, что в ЦБ уже отменили материальную помощь в два месячных оклада, которую выпла-
чивали сотрудникам к отпуску.ЦИФРА НОМЕРА
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Крупный ретейл против 
отечественной картошки?
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В очередном 
Послании 

Президента РФ 
Федеральному 

собранию на 
этот раз было 

немало острого 
и драматичного, 
чему, вероятно, 

способствовала и 
сложившаяся в мире 

ситуация.

 Ставки повышаются
Конечно, ударным оказался 

финал, где В. Путин вернулся 
к геополитическим вопросам и 
заявил о приостановке Россией 
членства в Договоре о СНВ. По 
мнению многих экспертов, этот 
блок был добавлен в послание в 
последний момент и явился реак-
цией Кремля и на явно провока-
ционную поездку американского 
президента Байдена в Киев, и на 
выступления западных лидеров 
в Мюнхене. Для них новость о 
СНВ прозвучала весьма оше-
ломляюще. Но это отдельная 
тема и требует особого разгово-
ра. Куда более содержательные 
тезисы прозвучали в экономиче-
ском блоке документа. 

Президент выделил три клю-
чевые задачи: расширять пер-
спективные внешнеэкономиче-
ские связи и выстраивать новые 
логистические коридоры; рас-
ширить технологические воз-
можности российской экономи-
ки, обеспечив рост мощностей 
отечественной индустрии; найти 
новые источники финансирова-
ния инвестиций. На этом третьем 
пункте В. Путин остановился 
подробнее, поскольку именно 
он связан со стратегическими, 
долговременными обстоятель-
ствами развития отечественной 
экономики.

«Наша национальная эконо-
мика в значительной степени 
стала ориентированной именно 
на Запад, причем прежде всего 
как источник сырья. Причины 
этого тоже понятны: новый, 
формирующийся российский 
бизнес был, естественно, как и 
другие бизнесы в других стра-
нах, нацелен на извлечение при-
были, причем быстрой и легкой. 
А что ее приносило? Продажа 
ресурсов: нефти, газа, метал-
лов, леса...» - сказал президент, 
объясняя внутренние причины 
столь долгой «подсадки на неф-
тегазовую иглу» экономики 
страны.

Поворот в выступлении главы 
государства оказался достаточно 
крутым, тем более что важный 
сюжет уже развивался в кори-
дорах власти. В Минфине еще в 

январе 2023-го заявили, что наме-
рены собрать с крупного бизнеса 
300 млрд рублей из полученных 
в прошлом году «повышенных» 
доходов именно на ниве экспорта 
сырья. На фоне зафиксирован-
ного в январе дефицита бюджета 
в размере 1,76 трлн рублей сум-
ма была - если в складчину - не 
так уж и велика, однако бизнес 
сразу отказался «делать подар-
ки» властям. И это при том, что 
большинству нынешних милли-
ардеров-олигархов их огромные 
состояния были фактически по-
дарены государством, когда у его 
руля стояли либерал-реформа-
торы из лагеря Гайдара и Чубай-
са. Помочь своему государству в 
трудный момент эта публика не 
пожелала.

«К сожалению, вместо того 
чтобы идти на расширение про-
изводства, на покупку оборудо-
вания и технологий, на создание 
новых рабочих мест здесь, у нас, 
в России, они в том числе трати-
лись на зарубежные поместья, 
яхты, элитную недвижимость», - 
подчеркнул Владимир Путин.

Призрак национализации
«Если наши «форбсы» не 

хотят сегодня платить, то надо 
сделать для них прогрессивный 
налог в 60 процентов, и таким об-
разом получим 2,5 триллиона ру-
блей», - отметил депутат Госдумы 
Николай Арефьев. 

Президент уже не раз заявлял, 
что процесс приватизации был, 
мягко говоря, несправедливым, 
и в результате достояние стра-
ны, которое создавалось всеми 
гражданами, досталось жалкой 
кучке проходимцев. И очевид-
но, что эта чудовищная неспра-
ведливость либо должна быть 
исправлена через включение 
механизмов национализации 
собственности, либо, как пред-
лагают эксперты, путем финан-
совых компенсаций государству. 
Или, наконец, введением такой 
простой и очевидной сегодня 
меры, как прогрессивный налог 
на сверхдоходы богатых. Те 60%, 
о которых говорит депутат Аре-
фьев, были бы в самый раз, но 
не хотят олигархи отдавать их 

народу, а власти не решаются их 
заставить.

И поэтому президенту страны 
приходится прибегать к крайне 
жесткой риторике на фоне уста-
новленных против РФ санкций: 
«Хочу, чтобы меня услышали те, 
кто столкнулся с волчьими по-
вадками Запада: пытаться бегать 
с протянутой рукой, унижаться, 
выпрашивая свои денежки, бес-
смысленно и, главное, беспо-
лезно, особенно теперь, кода вы 
хорошо понимаете, с кем имеете 
дело. Не стоит цепляться за про-
шлое, пытаться что-то отсудить, 
выпросить. Надо перестроить 
свою жизнь и свою работу, тем 
более что вы сильные люди, - я 
обращаюсь к представителям на-
шего бизнеса». 

Что-то не припомнить, когда 
еще президент столь жестким 
тоном разговаривал с господа-
ми олигархами. Но речь сегодня 
идет уже не о том, чтобы с про-
тянутой рукой выпрашивать ин-
вестиции у иностранцев, а чтобы 
вложить в развитие экономики 
собственные, заработанные в 
России деньги. Они должны ра-
ботать на экономику страны.

Президент обозначил едва 
ли не главную проблему сегод-
няшней России. Все задачи по 
развитию реального производ-
ства и его технологическому 
переоснащению можно решать 
лишь тогда, когда перекрыты 
каналы утечки из страны со-
тен миллиардов, а то и трилли-
онов заработанных здесь денег. 
Когда крупный бизнес вкла-
дывается в свою страну, а не в 
экономику недружественных 
государств.

Для нажившихся на достоя-
нии народа нуворишей должна 
стать весомой, грубой и зримой 
альтернатива, обозначенная пре-
зидентом: «Кто-то захочет до-
живать свой век в арестованном 
особняке с заблокированными 
счетами, попытается подыскать 
место, казалось бы, в привлека-
тельной западной столице или 
на курорте, в другом теплень-
ком местечке за границей - это 
право любого человека, мы даже 
на это не покушаемся. Но пора 
уже понять, что... есть и другой 
выбор: быть со своей Родиной, 
работать для соотечественни-
ков, не только открывать новые 
предприятия, но и менять жизнь 
вокруг себя - в городах, поселках, 
в своей стране».

Хочется верить, что момент 
истины для России уже недалек. 
И стратегические перемены на 
подходе, которые преобразу-
ют страну, вдохнут в нее новые 
возможности и сделают совсем 
необязательным разговор с гео-
политическими оппонентами на 
языке военной силы. 

Павел Максимов

Офшорам чужды 
национальные 
интересы России
Обозреватели «МН» спросили заместителя 
председателя Комитета ГД по экономической 
политике Михаила Делягина: что он думает 
об экономической части Послания президента 
Федеральному собранию?

- В Послании Феде-
ральному собранию 
Владимир Путин по-
ручил правительству 
и парламенту подго-
товить меры по деоф-
шоризации российской 
экономики, после чего 
в очередной раз попы-
тался убедить бежав-
ший от российского 
рейдерства бизнес, что 
западное рейдерство 
будет еще хуже. Значи-
тельная часть частного 
бизнеса все еще оста-
ется в офшорах, опаса-
ясь России значительно 
больше, чем ее врагов.

Сохранение офшор-
ной инфраструктуры 
ведет к лишению рос-
сийских бюджетов всех 
уровней колоссальных 
налоговых платежей и 
к выводу из страны не 
только капиталов, но и 
бюджетных расходов. 
В частности, господ-
держка производства, 
например, зерна во 
многом оказывается 
поддержкой вывоза 
капитала. Так часть 
экспортеров, по имею-
щимся сведениям, за-
нижает вывозную цену, 
затем (уже через оф-
шоры) перепродавая 
свое зерно по реальной 
цене. Разница между 
заниженной и реаль-
ной ценой экспорта 
консолидируется в оф-
шорах вне российской 
фискальной системы. В 
результате бюджет РФ 
под видом поддержки 
производства субсиди-
рует вывод капитала.

Но главной пробле-
мой представляется 
фундаментальное ис-
кажение мотиваций и 
самой идентичности 
крупных частных ка-
питалов, функциониру-
ющих на территории 
нашей Родины. Заре-
гистрированные в оф-
шорах, они объективно 

воспринимают Россию 
как нечто постороннее, 
как простой объект 
эксплуатации, служа-
щий исключительно 
интересам выкачива-
ния из него прибыли.

Интересы России 
объективно чужды 
офшорному капиталу, 
а учитывая необходи-
мость в налоговых по-
ступлениях, и прямо 
враждебны ему. Поэто-
му офшорные активы, 
функционирующие в 
России и составляю-
щие основу ее эконо-
мики, управляются на 
основе интересов, как 
минимум чуждых на-
циональным интересам 
нашей Родины.

Офшорные зоны 
весьма жестко контро-
лируются спецслужба-
ми соответствующих 
государств (прежде 
всего США и в мень-
шей степени Англии) 
и прозрачны для них. 
Это делает офшорные 
капиталы России не 
просто оторванными 
от интересов России, но 
и прямо зависимыми от 
вражеских спецслужб и 
в любой момент (хотя и 
с возможными исклю-
чениями) способными 
стать их прямыми аген-
тами, действующими 
ради уничтожения на-
шей Родины.

Сегодняшняя реаль-
ность делает жизненно 
необходимым скорей-
шую и полную деоф-
шоризацию не только 
экономики, но и всего 
общества, запретив 
регистрацию располо-
женных в России акти-
вов в офшорных зонах 
и управление указан-
ными активами из оф-
шорных зон.

Подготовили 
Андрей Князев, 

Андрей Ларионов

«Деньги есть, пора 
их вкладывать»
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Под китайским 
колпаком
Несмотря на огромное количество санкций, введен-
ных США и другими странами против Huawei, Германия 
только усилила свою зависимость от этой китайской 
компании.

Западная политическая и воен-
ная элита, собравшаяся недавно на 
конференции в Мюнхене, обсуж-
дала стратегию и тактику борьбы 
с Россией под мачтами с телеком-
муникационным китайским обо-
рудованием, и каждый участник 
конференции звонил через него 
со своих мобильных телефонов. 
Вполне возможно, что в Пекине 
первыми узнавали, что происходит 
в кулуарах конференции.

Как выяснилось, вся конфе-
ренция полагалась на китайскую 
систему связи - ту самую, которая, 
как считают в США, нашпигова-
на элементами для прослушива-
ния. По утверждению американ-
цев, их очень трудно обнаружить 
без того, чтобы не разобрать обо-
рудование и не просмотреть под 
микроскопом все его мельчайшие 
детали.

Наслаждаясь красотами го-
рода из окон отеля, где располо-
жились участники конференции, 
они не могли не заметить много-
численные телекоммуникаци-
онные вышки с навешанными 
на них блоками связи. Западные 
журналисты выяснили, что одна 
из таких антенн располагалась 
на крыше отеля рядом с баром и 
навешанное на ней оборудование 
было из Поднебесной. 

Германия при построении ин-
фраструктуры 5G стала зависеть 

от китайской компании еще боль-
ше, чем во времена сетей 4G. Для 
сравнения: в случае сетей 4G доля 
Huawei в Германии составляет 
57%, в случае 5G - около 60%. Что 
и вовсе занятно, так это тот факт, 
что доля Huawei в этой сфере в 
Берлине выше, чем в Пекине. 

А Вашингтон все еще продол-
жает отговаривать Берлин от ис-
пользования китайской сети 5G 
и вообще от экономического со-
трудничества с Пекином. Если 
Германия пока еще выдерживает 
убытки от антироссийских санк-
ций, то разрыв с Китаем станет для 
ее экономики полной катастро-
фой. Напрасно проамериканские 
депутаты взывают к канцлеру 
Шольцу отказаться от «опасных 
для государства» китайских тех-
нологий. Еще не хватало канцле-
ру поссориться со своим могуще-
ственным торговым партнером. 

Германские операторы сото-
вой связи засекретили информа-
цию, чьим оборудованием они 
пользуются. Однако это не стало 
большой тайной. В Мюнхене все 
знают о повсеместном примене-
нии в столице Баварии китайской 
телекоммуникационной техники, 
которая значительно дешевле 
аналогов европейских игроков 
данного рынка. Из-за этого Гер-
мания продолжает закупать имен-
но продукцию Huawei.

ЦАР дали 12 месяцев на дистанци-
рование от русских бойцов, подавив-
ших наступление поддерживавших-
ся Западом антиправительственных 
мятежников. Россия возвращается на 
огромный Африканский континент, 
второй по площади после Евразий-
ского. Американские дипломаты и во-
енные не могут остановить приход на 
него новой русской силы.

Вашингтон и Париж в ярости называ-
ют нашу ЧВК олицетворением опера-
ций Кремля в Африке. Вагнеровцев об-
винили даже в том, что они раздают еду 
бедным африканцам. Еще бы: ведь они 
вторглись в вотчину США и Евросоюза.

Но в появлении «Вагнера» виноваты 
сами американцы, наводнившие мир 
боевиками из своих частных военных 
компаний. Они проводили операции в 
Афганистане, Ираке, Сирии, где сей-
час находятся сотни таких наемников 
из США. В ответ аналогичная компа-
ния возникла в 2014 году в России.

Politico пишет, что США и их евро-
пейские союзники собирают силы, что-
бы противостоять «Вагнеру», который 
захватывает города в Донбассе и рас-
пространяет свое влияние в Африке. Де-
тище Евгения Пригожина стало самой 
знаменитой ЧВК в мире. Politico, ссыла-
ясь на слова американских и европей-
ских правительственных чиновников, 
отмечает, что в ближайшие годы рус-
ская ЧВК может превратиться в серьез-
ную военную угрозу.

США мобилизуют все свои службы и 
контакты в мире, чтобы остановить дви-
жение  «Вагнера». ЦРУ сейчас пытается 
перехватывать электронные послания 
и просматривать всю информацию о 
компании. Директор мозгового центра 
«Будущие передовые линии в Новой 
Америке» Кэндейс Рондо отмечает, что 
империя влияния Пригожина многоли-
ка и громадна, в нее входит даже про-
изводство кинофильмов, и это не «наш 
стандартный военный генерал». 

В США были вынуждены при-
влечь к работе множество экспертов 
для изучения массы документов, во-
шедших в досье на «Вагнера». Одна-
ко аналитик по вопросам разведки 
Брайан Листон столкнулся с трудной 
проблемой: у них закралось подозре-
ние, что часть изучаемых перехватов 
и документов могут быть фальшивка-
ми. Они не могут добыть полную ин-
формацию о сети Пригожина. Изучая 
документацию, эксперты наткнулись 
на удививший их факт: «Вагнер», не-
смотря на санкции, закупил партию 
внедорожников у дилера Mitsubishi в 
Нидерландах. Американские следо-
ватели жалуются на непрозрачность 
корпоративной структуры «Вагнера» 
и связанных с ним компаний. К рас-
следованию США подключили раз-
ведки европейских стран.

Госсекретарь Э. Блинкен на самми-
те с лидерами Африки с негодовани-
ем докладывал: «Вагнер» подрывает 
власть, грабит страны, нарушает права 
человека». На это африканские гости 
лишь снисходительно улыбнулись, 
ведь они хорошо знали, что Запад в 
действительности беспокоится об ин-
тересах своих добывающих компаний, 
а не о правах африканцев. В декабре 
2022 года ЦАР были вынуждены по-
кинуть последние 130 французских де-
сантников, правительство республики 
предпочло опереться на вагнеровцев, 
взявших под охрану крупные золотые 
прииски Ндассима.

«Вагнер» - это раковая опухоль», - вы-
сказался американский дипломат в ин-
тервью Politico. Американцы попросили 
правительство Руанды убедить прези-
дента ЦАР изолировать вагнеровцев. 
Руандийцы же язвительно предложили 
Вашингтону отправить свои войска в 
столицу ЦАР Банги. По последним дан-
ным, попытка изгнать «Вагнер» из ЦАР 
была отвергнута президентом этой рес-
публики.

Русская ЧВК 
освобождает Африку

Именно это приходит 
на ум, когда узнаешь, 
что США сбили ракетой 
за 400 тыс. долларов 
воздушный шар за 12 
долларов.

Целую неделю 
лучшие военные 
эксперты США 
решали, что им 
делать с неопоз-
нанными летаю-
щими объектами 
над Аляской. После 
долгих размышлений 
и консультаций с пре-
мьер-министром Канады 
Джо Байден отдал истори-
ческий приказ атаковать та-
инственных «пришельцев». 

Были уничтожены по 
меньшей мере три таких 
объекта, при атаках исполь-
зовались новейшие модифи-
кации ракет Sidewinder, каж-
дая стоимостью в 400 тыс. 
долларов, больших затрат 
стоили многократные вы-
леты истребителей. Всего 

на операцию по ликвидации 
НЛО было потрачено 

около 2 млн долларов.
Объект, который 

сбили над Аля-
ской, стоил всего 
12 долларов - за 
столько эти на-
дувные шары про-
даются в онлайн. 

В штате Иллинойс 
энтузиасты возду-

хоплавания из про-
винциального кружка 

любителей запуска аэро-
статов признались, что в 
результате атаки авиации 
США потеряли свой зонд. 
Они пояснили, что их стой-
кий к непогоде K9YO на-
правлялся в сторону Юко-
на, он перестал посылать 
сигнал в районе побережья 
Аляски, где как раз в это 
время F-22 атаковал «не-
опознанный объект в виде 
металлического цилиндра».

Сбитый над Аляской сере-
бристый шар был в полете 
123 дня и 18 часов, прежде чем 
сигнал прервался. Aviation 
Week пишет, что основатель 
предприятия, производящего 
такие забавы для взрослых, 
Рон Мидоус пытался про-
светить военных и ФБР на-
счет своих зондов, но от него 
просто отмахнулись. «Ну это 
как-то совсем неумно сбивать 
их ракетами», - аккуратно вы-
бирая слова, заметил он.

В настоящее время в по-
лете находятся десятки, если 
не сотни таких пико-зондов 
с серебристым покрытием 
для полетов на больших вы-
сотах. Их оболочка на высо-
те в 43 тыс. футов, заполнен-
ная гелием, расширяется, и 
они обретают нейтральную 
плавучесть для движения в 
воздушных потоках.

Радиолюбитель-пенси-
онер Том Медлин похва-

стался на сайте Аviation 
Week, что у него сейчас в 
полете сразу три таких пи-
ко-аэростата, посылающих 
ему сигналы из Северного 
и Южного полушарий. Он 
пользуется самыми деше-
выми - за 12 долларов - зон-
дами из фольги, их произ-
водит японская компания 
из Иокогамы, ее материал 
очень хорошо выдерживает 
полет на больших высотах. 

Издание Aviation Week 
обратилось к ряду прави-
тельственных агентств, 
чтобы разъяснить ситуа-
цию. Совет национальной 
безопасности вообще не 
ответил на этот запрос. 

Североамериканское ко-
мандование воздушно-кос-
мической обороны корот-
ко заявило, что у него нет 
никаких данных по этим 
объектам. ФБР и Офис 
министра обороны США 
отказались признать, что 
самолетами ВВС были сби-
ты безобидные пико-зонды. 
Представитель Совета на-
циональной безопасности 
Джон Кирби признался жур-
налистам, что все сбитые 
объекты могли быть ком-
мерческими и использовать-
ся для наблюдения, у него не 
хватило смелости сказать, 
что это были простые, сде-
ланные из латекса игрушки.

Из пушки - по воробьям 

США ультимативно потребовали от президента Центрально-
африканской Республики (ЦАР) Фостен-Аршанжа Туадеры по-
рвать отношения с российской ЧВК «Вагнер». 
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Мода на микродозинг мухоморов набирает обороты. Из ядовитого обитателя 
леса, которого лучше даже руками не трогать, мухомор стараниями маркетологов 

превратился в волшебного избавителя - якобы помогает вылечить депрессию, 
победить тревогу и постичь суть мироздания. Хуже всего, что в силу красного 

гриба поверили подростки. Специалисты предупреждают: 
ядовитые грибы опасны в  любой дозе!

Лечение микродозингом 
до добра не доведет

Новое для России явление 
- микродозинг мухоморов. 
Их предлагают не только 
подросткам, но и взрослым в 
качестве БАДов. Якобы ма-
ленькие дозы мухоморов и 
похудеть помогают, и лечат 
все - от глистов до депрессии. 
Правоохранители не раз пре-
секали продажу доз мухомо-
ров через маркетплейсы, но 
продавцы все еще находят ла-
зейки. Известен случай, когда 
подросток в Красноярском 
крае, начитавшись о пользе 
мухоморов, заказал ядовитый 
гриб в известном маркетплей-
се и чуть не умер, отведав «по-
лезного снадобья». Юношу 
едва успели спасти. Отдель-
ного закона по продаже «ве-
селых» грибов в России нет, 
но после инцидента в Крас-

ноярском крае такие товары 
из интернет-магазинов стали 
изгонять. Но ими все еще сво-
бодно торгуют на других он-
лайн-площадках.

Подростки заказывают 
в интернет-магазинах такие 
капсулы с мухоморами, что-
бы «взбодриться и получить 
заряд энергии». Некоторые 
после этого оказываются на 
больничной койке, за их жиз-
ни приходится бороться меди-
кам.

Врачи-токсикологи и пси-
хиатры бьют тревогу и пред-
упреждают, что мухоморы - 
опасный яд. Их употребление 
может довести до биполяр-
ного расстройства и других 
психических недугов, навести 
подростков на суицидальные 
мысли. Кроме того, на мухо-
моры можно подсесть как на 
наркотик. 

Беседы с подростками, 
пострадавшими от таких 
БАДов, алкоголя или газа из 
зажигалок, конечно, проводят. 
Вот только одни душеспаси-
тельные беседы тут не помо-
гут. Чтобы дети не маялись ду-
рью, у них должен быть другой 
способ весело провести время 
и получить приятные ощуще-
ния. Должно быть нормальное 
живое общение со сверстника-
ми, без токсических веществ.

Смертельная эйфория
У российских подростков 

появилось еще одно пагубное 
увлечение - сниффинг (раз-
новидность токсикомании, в 
данном случае подростки вды-
хают газ). Региональные пар-
ламенты один за другим прини-
мают законы, запрещающие 
продажу детям и подросткам 

зажигалок и баллончиков с га-
зом. Причина - участившиеся 
случаи смерти несовершенно-
летних от сниффинга.

Раньше подростки нюхали 
клей. Сейчас они перешли на 
газ из зажигалок и баллончи-
ков. Вдыхая газ, дети получа-
ют головокружение и чувство 
эйфории. Но при этом можно 
также получить отек мозга, 
паралич дыхательного центра, 
остановку сердца и смерть.

Одними из первых, еще в 
ноябре прошлого года, зако-
ны, ограничивающие прода-
жу подросткам энергетиков и 
товаров со сжиженным угле-
водородным газом, приняли в 
Татарстане. Штрафовать бу-
дут покупателей - на 5000, про-
давцов - до 50 000 и организа-
ции либо магазины - до 150 000 
рублей. 

Еще раньше, в 2020 году, 
такой же закон приняли в 
Камчатском и Приморском 
краях и в Рязанской области, в 
прошлом году - в Нижегород-
ской области. В этом году - в 
Югре и ряде северных регио-
нов. В Законодательном со-
брании Санкт-Петербурга на 
днях прозвучало предложение 
штрафовать юридических лиц 
за продажу зажигалок с газом 
детям на 300 000 рублей.

Но общего федерально-
го закона о запрете продажи 
несовершеннолетним зажи-
галок и баллончиков с газом 
до сих пор нет. И не во всех 
регионах России еще знают о 
новой опасной моде среди под-
ростков.

Меж тем в Нижнем Нов-
городе в прошлом году от 
сниффинга умерли четверо 

подростков, еще двое - в Хан-
ты-Мансийском автономном 
округе, печальная статистика 
есть и по другим областям РФ.

Правоохранительные ор-
ганы фиксируют гибель под-
ростков от сниффинга по всей 
стране не первый год. По дан-
ным Следственного комитета, 
с 2018 года рост смертности 
от сниффинга в России значи-
тельно вырос и сейчас состав-
ляет почти 350 смертельных 
случаев в год.

Депутаты Законодательно-
го собрания Нижегородской 
области подготовили проект 
обращения к председателю 
Госдумы Вячеславу Володину, 
в котором предлагают запре-
тить по всей России продажу 
несовершеннолетним газовых 
зажигалок и баллончиков. К 
слову, с прошлой осени в Ни-
жегородской области установ-
лены не только запрет на про-
дажу несовершеннолетним 
устройств, содержащих сжи-
женный углеводородный газ, 
но и ответственность за во-
влечение детей и подростков в 
его употребление. Такие же за-
коны местные парламентарии 
предлагают распространить 
на всю страну.

Пора возрождать в России 
систему клубов по интересам, 
которые раньше были поч-
ти в каждой школе, строить 
больше спортшкол, художе-
ственных, театральных и му-
зыкальных образовательных 
заведений, развивать под-
ростковые турклубы и лаге-
ря и строго следить за тем, 
чтобы наши дети там остава-
лись в безопасности.

Ольга Поплавская

Подростки под 
мухоморами

Недавно специалисты Ин-
ститута социального анализа 
и прогнозирования Россий-
ской академии народного 
хозяйства и государственной 
службы (РАНХиГС) провели 
исследование, которое показа-
ло, что у детей в возрасте от 5 
до 19 лет уровень смертности 
летом выше, чем в среднем за 
год. Именно летние каникулы 
эксперты назвали одной из ос-
новных причин повышенного 
уровня детской смертности 
в России. 14 недель отдыха 
приводят к непоправимым 
последствиям - к увеличе-
нию самоубийств в мае, до-
рожно-транспортным проис-
шествием в августе-сентябре 
и различным смертельным 
травмам в июне - сентябре. 
Из-за всех них в совокупно-
сти, согласно статистическим 
данным за пять лет, дети в воз-
расте 5-9 лет умирают чаще 
на 21%, чем в среднем за год, 
в возрасте 10-14 лет - на 32%, 

в возрасте 15-19 лет - на 19%. 
Только летом 2019 года маль-
чиков в возрасте 10-14 лет 
умерло на 31% больше, в воз-
расте 15-19 лет - на 52% боль-
ше, а девочек - на 26% (10-14 
лет) и 48% (15-19 лет). 

В нашей стране летние 
каникулы уж очень про-
должительные, считают в 
РАНХиГС. Проанализиро-
вав школьные «отпуска» в 28 
странах и сравнив их с данны-
ми по смертности детей, экс-
перты обнаружили, что там, 
где каникулы длиннее, пики 
детской смертности выше, 
а значит, нужно немедленно 
приступить к обсуждению це-
лесообразности «столь длин-
ного перерыва в занятиях». 
Достаточно будет и полутора 
месяцев отдыха. При этом от-
мечается, что не только длин-
ные каникулы сами по себе 
виноваты в высоких показа-
телях смертности среди детей, 
но и отсутствие организован-

ных мероприятий, а также се-
мейного и школьного надзора 
за ребятами.

Депутат Госдумы, предсе-
датель Комитета по вопросам 
семьи, женщин и детей Нина 
Останина не согласна с тем, 
что стоит урезать летние ка-
никулы. По словам парламен-
тария, люди, которые сделали 
для школьников именно такие 
долгие каникулы, были не ду-
раки, и сделали они это, чтобы 
у школьников была возмож-
ность восстановить здоровье. 
«Другое дело, что оставлять 
на 14 недель школьников пре-
доставленными самим себе 
действительно вредно. От без-
делья они и правда начнут ка-
лечиться сами и калечить друг 
друга», - отметила Останина.

Советские длинные кани-
кулы задуманы были не про-
сто так: пионерские лагеря 
отдыха, трудовые и спортив-
ные лагеря, работа в колхозах, 
кружки по интересам… Лето 

рассматривалось как «трудо-
вой семестр». В современной 
России следовать советским 
стандартам уже не очень по-
лучается: цены на отдых в дет-
ских лагерях кусаются, а с раз-
витием технологий основной 
досуг детей, оставшихся без 
присмотра старших, как пра-
вило, сводится к похождениям 
в интернете.

Дискуссия о том, сокращать 
летние каникулы или нет, идет 
уже лет пятнадцать, но пока 
так ни к чему и не привела. 
Подвигнут ли к каким-то из-
менениям новые исследова-
ния РАНХиГС, покажут вре-
мя и новые статистические 
данные. Пока же инициатива 
разделила спорщиков на два 
условных лагеря. Одни «за», 
потому что у ребенка будет 
больше свободного времени 
на отдых и он со свежими си-
лами войдет в новый учебный 
год. Другие «против»: если на-
чать менять отработанную 

десятилетиями систему, она 
может дать сбой. 

Вместо того чтобы сокра-
щать летние каникулы, следу-
ет сосредоточиться на прове-
дении более организованных 
мероприятий для детей в это 
время. Предоставляя детям 
больше возможностей зани-
маться безопасными видами 
деятельности под присмотром, 
вполне реально снизить риск 
несчастных случаев и травм. 
Это сложная проблема, не име-
ющая простых решений. Но 
одно можно сказать наверня-
ка: мы не можем продолжать 
игнорировать тревожную ста-
тистику по детской смертности 
в летние месяцы. Означает ли 
это сокращение летних кани-
кул, предложение более орга-
низованных мероприятий или 
поиск какого-либо другого ре-
шения, но государство обязано 
принять меры для защиты без-
опасности своих детей.

Елена Казанцева

Как обезопасить детей 
в летний период
Неожиданные причины аномальной смертности среди детей вскрыли 
эксперты РАНХиГС. Они нашли связь между аномальной детской смертностью 
и длительными летними каникулами.
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В России снова один за 
другим взрывы газа в жилых 

домах. Какой-то бесконечный 
ужас, которому нет конца и 

края. После каждой трагедии 
нам обещают, что вот-вот 
все изменится и «хлопки» 

уйдут в прошлое, но каждый 
раз они все равно случаются 

и снова уносят десятки 
человеческих жизней. Можно 

ли реально, а не на словах 
что-то предпринять, чтобы 
не допускать газовых ЧП в 

будущем?
В начале февраля страну 

потрясли трагические ново-
сти, связанные с «хлопками 
воздушно-газовой смеси». 
Вечером 7 февраля в городе 
Ефремове Тульской области 
бытовой газ, рванувший в од-
ной из квартир в пятиэтажке 
на улице Химиков, обрушил 
первый подъезд. Погибли во-
семь человек. Через два дня, 
9 февраля, из-за взрыва газа 
на улице Линейной в Ново-
сибирске обрушился третий 
подъезд пятиэтажного дома. 
Все 15 квартир в пролете раз-
рушены. Погибли 14 человек. 
В голове не укладывается: за 
два дня от взрывов газа по-
гибли 22 россиянина! И это 
год только начался…

Одна новация 
лучше другой

Как всегда бывает после 
громких ЧП, на место приез-
жают губернаторы, депута-
ты, министры, руководители 
агентства по делам ГО и ЧС 
и прочие чиновники разных 
рангов и клянутся-божатся, 
что уж теперь-то порядок на-
ведут, все и всех от и до про-
верят, виновных накажут. Что 
бы до трагедий так рьяно не 
махать кулаками?

Многочисленные жертвы 
газовых аварий не один год 

заставляют искать способы 
избежать газовых ЧП в буду-
щем. Конечно, застраховаться 
от людской дури и неумения 
обращаться с газовыми бал-
лонами, которые нередко 
становятся причиной быто-
вых взрывов, невозможно, но 
нельзя же сидеть сложа руки 

и ждать, когда в очередной раз 
громыхнет из-за неправиль-
ной эксплуатации внутридо-
мового и внутри квартирного 
газового оборудования.

Голову над этим вопросом 
ломают многие, а эффекта 
нет. Правительство лишь обе-
щает разработать план по 

предотвращению трагедий, 
связанных с газом. А чего 
только не предлагали светлые 
чиновничьи умы?! Усилить 
ответственность организаций, 
осуществляющих контроль 
над газовым оборудованием, 
зачастую выполняющийся 
ради галочки и формально; 
запретить переход помеще-
ний в домах, подключенных 
к центральному отоплению, 
на индивидуальное отопление 
с использованием приборов, 
работающих на газе; обязать 
УК или жителей обслуживать 
газовое оборудование толь-
ко в одной специализирован-
ной организации; провести 
аттестацию специалистов, 
которые ходят по квартирам, 
и обязать их вносить данные 
проверок в базу ГИС ЖКХ; 
тем, у кого нет возможности 
заменить устаревшее газовое 
оборудование, устанавливать 
его за счет региональных 
бюджетов; предоставить га-
зовщикам реальные, а не фор-
мальные полномочия; срочно 
и безотлагательно провести 
инвентаризацию всего газо-
вого хозяйства в стране и про-
верить не только подводящие 
газ к домам трубы, но и каж-
дый элемент системы во всех 
квартирах… Одна новация 
лучше другой, но что толку от 
них, если на практике не осу-
ществили никакой?

Кто установит 
газоанализаторы?

Не один год ведутся раз-
говоры об установке газо-
анализаторов в каждую га-
зифицированную квартиру. 
При утечках газа приборы 
автоматически отключают 
голубое топливо или громко 
сигнализируют о ЧП. Ини-
циатива, конечно, могла бы 
решить многолетнюю россий-
скую проблему, но решение 
вопроса, как водится, уперлось 
в деньги: за чей счет будет про-

ведена установка такого нуж-
ного оборудования? Авторы 
проекта хотели бы решить его 
за счет жильцов, включив сто-
имость и установку газоана-
лизаторов в тарифы за ЖКУ. 
Но поскольку цена самого 
простенького прибора - око-
ло 3000 рублей, а с функцией 
отключения подачи газа при 
утечке - от 5000 рублей плюс 
расходы на его содержание и 
обслуживание (ремонт, повер-
ку и т. п.), то данное предложе-
ние может влететь россиянам 
в копеечку.

Для человека с пенсией 16 
тысяч рублей такие расходы 
могут оказаться чрезмерны-
ми. Значит, за дело должны 
взяться газоснабжающие ком-
пании.

Почему бы не разработать 
федеральную программу 
по повышению безопасно-
сти бытового газового обо-
рудования, включающую 
обязательную установку га-
зоанализаторов в домах, и  до-
тировать эти работы из бюд-
жета, поясняя, что для многих 
потребителей услуги по уста-
новке нового оборудования 
могут оказаться недоступны-
ми по цене. Однако до насто-
ящего времени программа в 
России не принята. Не потому 
ли, что газоснабжающие ор-
ганизации сопротивляются 
такой инициативе и всячески 
ее тормозят на всех уровнях? 
Понятно, что сидя на газе и 
получая баснословные при-
были от его продажи, нет 
желания раскошеливать-
ся на так необходимые для 
безопасности граждан прибо-
ры. Но кто-то все же должен 
поставить перед компаниями  
вопрос ребром - любите по-
лучать деньги, продавая при-
родные ресурсы, будьте лю-
безны делиться. В противном 
случае новых газовых ЧП не 
избежать.

Елена Хакимова

С подобным предложени-
ем выступили участники кру-
глого стола, прошедшего на 
днях в Московской городской 
думе по инициативе фракции 
КПРФ. Депутаты, а также 
представители гаражных ко-
оперативов и автостоянок, 
различных общественных ор-
ганизаций, правозащитники, 
принявшие участие в бурной 
дискуссии, убеждены, что до 
1 января 2025 года (с возмож-
ностью продления) нужно 
ввести в Москве мораторий на 
снос и ликвидацию гаражей и 
автостоянок.

Из-за активной градострои-
тельной деятельности в столи-
це продолжаются конфликты: 
власти пытаются принуди-
тельно использовать терри-
торию гаражных комплексов, 
за последние несколько лет 
были снесены уже десятки 
тысяч гаражей. А куда де-
ваться автомобилям, которые 
хранились в гаражах? Да, они 
перекочевали во дворы, где 
становится теснее с каждым 
годом. Не говоря уже о хра-
нении мотоциклов, мопедов, 

велосипедов, об этом тоже на-
поминали участники круглого 
стола. Люди испытывают не-
обходимость в гаражах, и пра-
во их иметь нужно москвичам 
оставить.

Пока же многие гаражно-
строительные кооперативы 
(ГСК) оказываются как бы 
вне закона. А власти и круп-
ный бизнес тем временем 
посягают на занятые ими 
земли. Эта бесконечная вой-
на измучила людей. Кстати, 
изъятие земельных участков 
у владельцев автостоянок и 
гаражей часто происходит 
даже без предоставления аль-

тернативы, а компенсации или 
мизерные, или их вообще не 
выдают.

При этом в 2021 году пре-
зидент России Владимир Пу-
тин подписал Федеральный 
закон №79-ФЗ, получивший 
название «гаражной амни-
стии». В течение пяти лет 
граждане могут оформить в 

собственность участки земли 
под своими гаражами. Но на 
деле закон не работает. Перед 
владельцами гаражей встает 
столько преград, бюрократи-
ческих препон, что люди уже 
даже и не пробуют это сде-
лать, зная печальный опыт 
своих знакомых. Пока из 4604 
человек, кто подал такие за-
явки, своего добились лишь 
11! Кстати, любопытно, что 
чиновники отказывали даже 
тем, чьи гаражи и так законны 
и стоят на кадастровом учете 
как капитальные объекты.

Авторы инициативы мо-
ратория на снос гаражей 

предлагают продлить дого-
воры аренды земли с ГСК, 
которые имеют кадастровые 
номера и не имеют задол-
женностей, автоматически 
- на срок от 10 лет. Это за-
щитит постройки от сносов. 
А если вдруг власти будут 
изымать земли под гаража-
ми, то, предлагают депута-
ты и правозащитники, надо 
обес печить компенсацию не 
в виде денег, а - как в случае 
с квартирами в сносимых до-
мах - в виде предоставления 
такого же места хранения 
автомашины, причем с уче-
том территориальной бли-
зости к прежнему гаражу (и 
месту проживания владельца 
машины). Еще одно предло-
жение: возродить программу 
«Народный гараж», строить 
многоуровневые паркинги, 
но с недорогими машино-ме-
стами, а в тех паркингах, что 
уже есть, снизить стоимость 
аренды. Все эти предложе-
ния направлены в правитель-
ство Москвы и другие орга-
ны власти.

Евгения Кузнецова

Сохранят ли жизнь 
московским гаражам?

Владельцы гаражей продолжают страдать от бесправия: «гаражная амнистия» фактически 
не работает, а власти могут в любой момент снести очередной гаражный кооператив, решив 
построить на его месте еще один торговый центр или жилой квартал. Появилась инициатива 
ввести мораторий на снос гаражей в столице и вообще защитить права их владельцев.

Пока из 4604 человек, кто 
подал заявки на оформле-
ние в собственность участ-
ков земли под своими га-
ражами, своего добились 
лишь 11!
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«США стали глубоко 
антихристианскими»

«Добрый день, меня зовут 
Николай Шорс. Мне 45 лет. 
Я - старший системный ин-
женер. Работаю в сфере ин-
формационных технологий 
почти 30 лет. Православным 
христианином стал в 2021 
году. Мы с женой все больше 
обеспокоены безнравствен-
ностью, окружающей нас в 
США. Пропаганда гомосек-
суалистов и трансгендеров 
окружает нас повсюду: в со-
циальных сетях и на теле-
видении. Невозможно избе-
жать этого влияния даже на 
работе. С первого дня трудо-
устройства меня спрашивают 
о моей сексуальной ориен-
тации, делаются недвусмыс-
ленные предложения. Меня 
заставляют подписывать со-
глашения о том, что я обязу-
юсь уважительно относиться 
к представителям вышеупо-
мянутых категорий. Все, что 
я хочу делать на работе, - это 
чинить компьютеры. И я не 
понимаю, почему люди долж-
ны распространять свою сек-
суальную безнравственность 
на рабочем месте. США ста-
ли глубоко антихристиан-
ским обществом, где большая 
часть населения считает, что 
гомосексуалисты должны за-
ключать браки между собой.

Мы с женой устали от дан-
ной ситуации. И хотели бы 
связывать свою дальнейшую 
судьбу с Россией - как с госу-
дарством, которое уважает 
именно традиционные ценно-

сти. В нашем с супругой окру-
жении есть много традицион-
ных православных христиан, 
которые, как и мы, устали от 
безнравственности западного 
образа жизни. Слышал, что в 
России есть много вакансий 
для IT-специалистов, про-
граммных инженеров. То есть 
с моей профессией я могу 
быть востребованным в РФ. 
Но я не понимаю, каким об-

разом мы можем переехать. 
В США, например, действу-
ют различные программы, 
которые дают возможности 
для переезда, в том числе 
ценным специалистам в раз-
личных областях. В России, к 
сожалению, такие програм-
мы, насколько мне известно, 
пока отсутствуют. Я очень 
надеюсь, что на эту проблему 
обратят внимание…

С уважением, Николай 
Шорс. В будущем, хочется на-
деяться, гражданин России». 

«Элиты США отравили 
жизнь всей страны» 

Не менее 1 миллиона граж-
дан США и Европы готовы 
«хоть сегодня переехать в Рос-
сию». Эта цифра была озвуче-
на на конференции по вопро-
сам идеологической миграции 
в Россию из стран Запада в Го-

сударственной думе РФ жур-
налистом Чарльзом Баусма-
ном. Он родился в Германии. 
Мама - немка, отец - америка-
нец, работал зарубежным кор-
респондентом и в 1960-1970-е 
годы с семьей проживал в Мо-
скве. Позже Чарльз Баусман 
жил и в США, и в Германии. В 
1990-е окончательно поселил-
ся в российской столице. При 
этом не теряет связи ни с Аме-
рикой, ни с Европой. По сло-
вам Чарльза Баусмана, таких 
людей, как IT-специалист Ни-
колай Шорс, желающих пере-
ехать жить в Россию, «очень 
много в Америке и Европе».

- По моим подсчетам, хо-
тели бы переехать из Амери-
ки и Европы в Россию около 
1 миллиона человек. Если бы 
была возможность приехать 
хоть завтра, они бы это сдела-
ли, - рассказал «МН» Чарльз 
Баусман. - Это 30-40 лет назад 
Америка действительно была 
раем для людей среднего 
класса и для рабочих. Люди 
прекрасно жили, было по-
нятие «американская мечта» 
- возможность состояться в 
жизни, в профессии. Но за по-
следние десятилетия в Амери-
ке постепенно забрали власть 
некие олигархические, финан-
совые, монополистические 
структуры, так называемая 
элита. Среднестатистический 
гражданин практически утра-
тил свои права. Американские 
же элиты настолько обожра-
лись, что отравили жизнь всей 
страны. Испорчена экология: 
в США уже не хватает даже 
качественной питьевой воды 
и качественных продуктов пи-
тания, вырос уровень преступ-
ности на улицах. 

Также, по его сведениям, из 
Европы готовы переехать в 
Россию «тысячи православ-
ных традиционных семей», 
поскольку в Европе сегодня 
проблемы, аналогичные аме-
риканским. 

- Будет удачей России, если 
эти люди вольются в россий-
скую экономику и культуру. 
От себя лично прошу создать 
возможности им сюда при-
ехать, - подчеркнул Чарльз 
Баусман. 

Виктория Катаева

Лжеврач Дмитрий Раевский выехал из России в Кир-
гизию. Но другие шарлатаны от медицины продолжа-
ют обманывать доверчивых россиян.

Лечение рака наложением 
рук, тибетскими песнопени-
ями и «энергией сердца» в 
сети клиник с филиалами в 
нескольких городах страны 
привлекло внимание След-
ственного комитета и над-
зорных органов РФ. Доктор 
Раевский также обещал па-
циентам «высосать» их рак, 
за что отчаявшиеся онко-
больные пациенты отдавали 
клиникам немалые деньги. 
Не дожидаясь ареста, «вол-
шебник» в конце января уе-
хал из России в Киргизию. 
А компания «кудесника» 

сменила учредителя и пода-
ла на ликвидацию. Однако 
в телеграм-каналах доктор 
Раевский продолжает наби-
рать клиентуру. Вероятно, 
собирается открыть похо-
жую сеть клиник в ближнем 
зарубежье.

Кстати, настоящие имя и 
фамилия чудесного доктора 
Дмитрия Раевского - Глеб 
Александров. Это уже выяс-
нили правоохранительные 
органы. Возможно, под этим 
именем он будет создавать 
новую сеть здравниц. А пока 
сбежавший из России док-

тор дает платные прямые 
эфиры в телеграм-каналах, 
где рассказывает своим кли-
ентам, «как работает вибра-
ционное лечение и как уби-
рать причины болезней из 
подсознания».

Конечно, Раевский - не 
единственный лжеврач на-
ших дней. По всей России 
работают липовые оздорови-
тельные центры, куда людей 
зазывают путем холодных 
звонков, обзвона всех подряд 

по номерам, слитых в интер-
нет телефонных баз. 

В Тамбове не так давно 
разразился скандал с одним 
из оздоровительных центров. 
Там у каждого пришедшего 
на бесплатное обследование 
диагностировали смертельно 
опасные болезни и навязы-
вали кредиты на дорогосто-
ящее лечение. Понятно, что 
жертвами лжедокторов ста-
новились в основном пожи-
лые люди.

Сам центр уже не работает. 
За все время его существова-
ния липовые диагнозы там 
поставили минимум 657 паци-
ентам. Они отдали за ненуж-
ное лечение 61 млн рублей. 
А сколько нервов и времени 
люди провели в полиции в на-
дежде вернуть свои деньги, 
это уж никто не считал.

Яна Полянская

ВЛАДЕЛЕЦ КЛИНИКИ СБЕЖАЛ В КИРГИЗИЮ

Лучшие мозги вернутся в Россию
Геннадий Семигин, предсе-
датель Комитета ГД по делам 
национальностей: 

- Тема нестандартная: в об-
ществе сейчас активно обсуж-
дают тему уехавших соотече-
ственников, а мы вдруг говорим 
о тех, кто хочет въехать в Рос-
сию! Есть проблема: сами рос-
сияне пока не понимают, какой 
мир мы строим и что такое наша 
«Россия будущего». Если мы хо-
тим видеть нашу страну номер 
один в мире, то тогда должны 
быть соответствующие планы и 
задачи. Нам нужна идеология, 
и строить ее нужно на патрио-
тизме и на наших русских цен-
ностях. Доброта, милосердие, 
взаимопомощь - это наши рус-
ские традиционные ценности, 
которые как раз и привлекают 
иностранцев. Но нужно опре-
делиться: сделать Россию ком-
фортной для своих граждан, а 
потом уже иностранцев привле-
кать или наоборот?

Дмитрий Поликанов, заме-
ститель руководителя Феде-
рального агентства по делам 
Содружества Независимых Го-
сударств, соотечественников, 
проживающих за рубежом, и 
по международному гумани-
тарному сотрудничеству (Рос-
сотрудничество): 

- В ряде западных стран в 
настоящее время отменяют 
русскую культуру, говорят и пи-
шут о том, что якобы «лучшие 
люди и мозги из России уехали 
в США». А если 1 миллион и бо-
лее американцев и европейцев 
просят принять их в Россию, то 
это уже обратный процесс, и он 
показателен для всего мира. 

Дмитрий Кузнецов, инициа-
тор конференции, депутат ГД 
от партии «Справедливая Рос-
сия - За правду»:

- К сожалению, в России 
действительно отсутствует ме-
ханизм для принятия граждан 

из Европы и США в качестве 
эмигрантов. Значит, нам необ-
ходима некая соответствующая 
структура - Координационный 
центр помощи переселенцам 
из стран НАТО, который бы по-
могал в вопросах переезда и 
адаптации этих граждан в Рос-
сию. И мы его создаем. Я кате-
горически против того, чтобы 
уговаривать вернуться тех рос-
сиян, которые покинули нашу 
страну после начала СВО. Но я 
считаю правильным дать воз-
можность жить в России тем, 
кто этого хочет. 

Депутат Дмитрий Кузнецов 
уже обратился с запросом к 
министру иностранных дел 
Сергею Лаврову с предложе-
нием поддержать ряд начина-
ний по данному направлению. 
Так что не исключена вероят-
ность, что уже к концу 2023 
года Россия пополнится тыся-
чами новых граждан из США и 
Европы. 

Прямая речь

АМЕРИКАНЦЫ 
ПРОСЯТСЯ В РОССИЮ
В международной повестке все более актуальным стано-
вится вопрос «идеологической эмиграции» - из западных 
стран в Россию, которая видится части граждан США и Евро-
пы спасительным прибежищем. Об этом «МН» рассказали сами 
американцы - как мечтающие перебраться в Российскую Федерацию 
на постоянное место жительства, так и те, кто уже это сделал. 

Как не попасться на удочку лжецелителей?
1.  Включайте критическое мышление. Доверяйте доказатель-

ной медицине, а не фантазиям о лечении ритуалами, песно-
пениями или амулетами

2.  Не ведитесь на хвалебные отзывы на сайте целителя или в 
соцсетях. Большинство этих отзывов проплачены.

3.  Перед тем как отправиться к какому-то расхваленному ле-
карю в надежде на чудесное исцеление, введите его имя 
в поисковую строку и прочтите все, что найдете в ссылках. 
Скорее всего, узнаете о чудотворце много интересного и 
передумаете. 
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Хасбик появился в Сети в 
2019 году. Казалось бы, у это-
го парня нет шансов на успех: 
при росте 93 см он весит 18 кг, 
говорит тоненьким детским 
голосом и выглядит как пяти-
летний ребенок - у парня се-
рьезное генетическое заболе-
вание. Его поклонники знают, 
что родился он в Махачкале, 
был обычным малышом, 
ничем не отличавшимся от 
других детей. Но спустя вре-
мя родители стали с тревогой 
замечать, что сын перестал 
расти. Он много раз проходил 
обследования, но врачи толь-
ко разводили руками. Сказа-
ли только, что есть проблемы 
с гормонами роста.

Однажды парень снял сам 
себя на смартфон и выложил в 
Сеть первое видео, затем - вто-
рое. Родственники, соседи веж-
ливо ставили лайки - и все... Но 
Хасбику понравился процесс, 
он записал еще один ролик, и 
вот он-то и выстрелил! Фраза 
«Клубника - бомба, честно го-
воря!» принесла первую попу-
лярность. Почему видео стало 
вирусным, а фраза крылатой, 
многие не понимают до сих 
пор. Но фактом остается то, 
что «клубника» обошла весь 
мировой интернет и за не-
сколько месяцев на блог Хас-
бика подписались миллионы 
людей. Забавный парнишка 
с врожденным заболеванием, 
которое не давало ему шанса 
на нормальную жизнь, стал 
мировой звездой.

Он уже не снимает себя 
сам - это делают другие люди. 

У него есть своя команда, ко-
торая занимается продвиже-
нием роликов в Сети, заклю-
чает рекламные контракты 
и организовывает поездки. 
Фанаты мечтают познако-
миться со своим кумиром, 
журналисты подсчитывают 
его доходы. Недавно журнал 
Forbs написал, что за два года 
парень заработал 2,2 милли-
она долларов, но Хасбулла 
опроверг это и даже пригро-
зил подать на журналистов в 
суд. Он вообще любит образ 
этакого дебошира - угрожает 
обидчикам, ругается... 

В начале 2022 года волна 
популярности, пришедшая к 
блогеру после «клубники», 
пошла на спад. Тогда Магоме-
дов сообщил в одном из своих 
интервью, что хочет попро-
бовать заняться профессио-
нальным боксом. У него даже 
появился тренер. Оставалось 

только найти подходя-
щего противника. Им 
стал таджикский певец 
Абдурозик, у которого по-
хожее заболевание. Он тоже 
выглядит как ребенок, и эта 
драка должна была взорвать 
интернет. 

Победителю обещали 
миллион рублей. Хасбик не 
скрывал, что согласился из-
за денег, а Абдурозик сказал, 
что заработок его не инте-
ресует, главное - отстоять 
свою честь. Многие тогда 
посчитали, что затея глупая 
и аморальная: ребята могли 
подорвать и без того слабое 
здоровье друг другу. К сча-
стью, появился неизвестный 
бизнесмен, который предло-
жил парням по миллиону ру-
блей, чтобы они отказались 
от боя. Хасбулла и Абдурозик 
согласились на предложение 
и записали видео, в котором 

сообщили, что мероприятие 
отменяется.

Но именно после этой 
истории за Хасбика взялись 
серьезные продюсеры. Его 
даже пригласили на боксер-
ский турнир UFC в Абу-Даби, 
где проходили соревнования 
ММА. Нежная дружба двух-
метровых профессионалов и 
93-сантиметрового человеч-
ка вызывала слезы умиления 
у миллионов зрителей, а его 
выходки набирали бешеные 
просмотры, пополняя коше-
лек блогера. 

Пресса писала, что он 
заработал 160 миллио-
нов рублей на своих NFT-
портретах (это изображения 
Хасбика в образах актеров, 
музыкантов и спортсменов). 

Он подписал пяти-
летний контракт с 
UFC - спортивной 
организацией, кото-
рая находится в США 
и организует бои сме-
шанных единоборств. 

«Считаю ли я себя 
инвалидом? Я не счи-
таю, а родители - да, 
считают. Врачи тоже. 
У меня только с ро-
стом проблемы. И 
когда быстро хожу, 
то устаю. Ум у меня 
на мои 18 лет. Другие 
18-летние пишут, что я 
отсталый. Думаю, они 
мне просто завидуют, 
потому что дома сидят, 
хотят заработать, но не 
получается», - откровен-
ничает Хасбик.

Сегодня эксперты говорят, 
что развитие карьеры даге-
станского блогера будет про-
ходить все больше в арабских 
странах, где очень популярны 
силовые единоборства. Это 
отдельная и очень своеобраз-
ная субкультура, активно ис-
пользующая всевозможные 
пиар-мероприятия - часто 
грубые, малопривлекатель-
ные для широкой публики, 
но эффективные для своих. 
Именно здесь могут найти 
применение люди с особен-
ностями развития. Амораль-
ным профессионалы бокса 
это не считают - главное, что-
бы работа была доброволь-
ной, законной и приносила 
много денег.

Наталья Пуртова

КАК ХАСБИК СТАЛ 
ЗВЕЗДОЙ БОКСА

На днях интернет взорвала новость - 20-летний 
блогер из Дагестана Хасбулла Магомедов, более 
известный под ником Хасбик, стал долларовым 
миллионером. Его ролики набирают миллионы 
просмотров, многие соотечественники мечтают о 
его славе. Кто он, этот загадочный Хасбик?

ВКОНТАКТЕ
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Уважаемые читатели! 
Отправляйте свои вопросы на сайт: 

www.mirnov.ru

В последнее время в подъездах, на стенах 
домов, парковках и остановках, в других об-
щественных местах и на объектах наиболь-
шего скопления людей можно наткнуться на 
объявления, предлагающие получить бес-
платную консультацию, а затем и «гарантиро-
ванную социальную выплату от государства». 
Чтобы узнать больше, необходимо отскани-
ровать размещенный в объявлении QR-код. 
Если это сделать, попадаешь в чат-бот. Конеч-
но же, окажется, что социально незащищен-
ным гражданам, студентам, семьям с детьми 
(перечень получателей широк) якобы поло-
жены деньги. Правда, чтобы оформить пола-
гающуюся соцвыплату, нужно передать лич-
ную и финансовую информацию о себе. Как 
только это будет сделано - вуаля: ваш банков-
ский счет будет опустошен быстрее, чем вы 
успеете сказать «кража личных данных». Это 
похоже на волшебство, за исключением того, 
что вместо кролика в воображаемом цилин-
дре исчезнут ваши деньги.

Снова и снова предупреждаем: не веди-
тесь на бесплатный сыр. Он по-прежнему 
лежит в мышеловке.

- Особенность QR-кода состоит в том, 
что человек не видит ссылки, по которой 
ему предлагают перейти, а она может ве-
сти, например, на фишинговую страницу 
или к скачиванию вредоносного приложе-
ния, - рассказал «Миру новостей» эксперт 
по кибербезопасности «Лаборатории Ка-
сперского» Дмитрий Галов. - При этом на 
этапе перехода по ссылке вы не можете 
полноценно оценить название сайта в адрес-
ной строке, например, отличается ли оно от 
оригинального или нет. Злоумышленники 
могут заклеить «безвредный» QR-код и на 
его место нанести поддельный. Особенно 
часто пользователь рискует столкнуться с 
«вредоносным» QR-кодом в Сети. Распро-
страненная история, когда при оплате QR-
кодом человек сталкивается с его подменой: 
ему могут выслать квитанцию на оплату ка-
ких-либо услуг, и если при сканировании не 
проверить реквизиты платежа, есть риск от-
править средства злоумышленникам.

Сотрудник «Лаборатории Касперского» 
советует: сканируя код с бумажного носителя, 
убедитесь, что он не наклеен поверх другого; 
перейдя по ссылке из QR-кода, убедитесь, что 
перед вами не фишинговый сайт (если назва-
ние сайта в адресной строке отличается от 
оригинального даже на одну букву, часть кно-
пок на странице не работает, а в тексте есть 
грамматические и стилистические ошибки, 
лучше свои данные туда не вводить).

Материалы подготовила Елена Хакимова

ОСТОРОЖНО: МОШЕННИКИ!

Ловля граждан 
на QR-коды
Злоумышленники все не унимаются и при-
думывают новые схемы обмана, используя 
технические инновации, активно внедряю-
щиеся в нашу повседневную жизнь.

Юрист Мария Неронова: «В соответствии 
со статьями 1119 и 1120 Гражданского ко-
декса РФ завещатель вправе по своему 
усмотрению завещать имущество любым 
лицам. Кроме того, завещатель вправе со-

вершить завещание, содержащее распоряжение 
о любом имуществе. При составлении завеща-

ния на картины нужно описать идентифици-
рующие признаки картин: указать автора, год 
создания, что изображено на картине, ее наиме-
нование, указать цвет и материал, из которого 
выполнен багет, а также ОГРН и ИНН учреж-
дения культуры (искусства) (музей), которому 
завещается имущество (коллекция картин)».

Юрисконсульт Иннокентий Городницкий: 
«Если задумана сделка по распоряжению 
недвижимостью, будь то купля-продажа, 
наследование, дарение или мена, то без по-

становки такого объекта на кадастровый учет 
переход права просто не зарегистрируют. Дело 
в том, что Росреестр, осуществляющий реги-

страцию прав на недвижимость, идентифици-
рует недвижимый объект именно по кадастро-
вому номеру, а без постановки на кадастровый 
учет и кадастрового номера у недвижимости не 
будет. Добавлю, что постановка на кадастро-
вый учет бесплатная. С документами на недви-
жимость можно обратиться в МФЦ».

Музею - от души!
Хочу завещать коллекцию своих картин местному музею. Как это сделать правильно?

Игорь Матвеев, г. Владимир.

Каждому объекту - свой номер
Подскажите, обязательно ли надо ставить недвижимое имущество на кадастровый учет?

А. Корнев, г. Рязань.

?

?

!
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Директор филиала №5 Отделения Фонда 
пенсионного и социального страхования 
России по г. Москве и Московской обла-
сти Анна Холоденко: «Одно из самых по-
пулярных направлений материнского ка-

питала - это решение жилищных вопросов для 
многодетных семей. За прошлый год 32 тыся-
чи семей распорядились материнским капи-
талом для строительства или реконструкции 
частного жилого дома. По этим направлени-
ям было перечислено порядка 10,2 миллиарда 
рублей. Деньги выделялись на строительство 
нового жилья, расширение имеющейся жил-
площади либо для компенсации затрат на уже 
построенный или реконструированный дом.

Использование маткапитала для строи-
тельства жилья осуществляется в два этапа. 
Сразу после удовлетворения заявления вла-
дельцу сертификата перечисляется половина 
запрашиваемой суммы, а оставшиеся средства 
направляются после проведения основных ра-

бот по возведению или реконструкции дома. 
Если работы выполняет строительная орга-
низация, средства перечисляются ей напря-
мую и сразу всей суммой.

Материнский капитал нельзя направить на 
строительство нежилого помещения, напри-
мер хозяйственной пристройки, сарая или га-
ража, поскольку это не является улучшением 
жилищных условий. В то же время работы по 
реконструкции (замена крыши, окон, подве-
дение коммуникаций) могут осуществляться 
на средства маткапитала, но только при усло-
вии, что это увеличит жилую площадь дома.

Напомню, что средства на строительство 
или реконструкцию дома выделяются, когда 
ребенку, давшему семье право на материн-
ский капитал, исполняется три года. В случае 
погашения жилищного кредита или займа на 
строительство, воспользоваться капиталом 
можно сразу после рождения или усыновле-
ния ребенка».

Маткапитал поможет построить 
жилой дом, но не сарай

Я живу в частном доме. Можно ли использовать средства материнского капитала на стро-
ительство гаража?

Инна Борисова, многодетная мама, г. Лобня.?

!

Адвокат Сергей Чалышев: «Если пенси-
онер купил жилье и ранее не использо-
вал налоговый вычет, он может вернуть 
налог за три года до года покупки. Право 
на вычет возникает в 2022 году, но декла-

рация подается за 2019, 2020 и 2021 годы. Если 
квартиру купили после назначения пенсии, но 
пенсионер продолжает работать, то он заявит 
вычет за три предыдущих и за год покупки, то 
есть вернет сразу же за четыре года. Что каса-
ется вашей мамы, имеющей сейчас статус пен-
сионера, то, подавая декларацию в 2023 году, 
она может получить вычет за 2019-2021 годы 
и 10 месяцев 2022 года».

Налоговый вычет 
для пенсионеров

В октябре 2022 года мама купила квар-
тиру, а в ноябре ушла на пенсию и теперь 
не работает. Может ли она получить 
налоговый вычет за приобретенную 
квартиру?

Светлана Заварзина, г. Муром.

?

!
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Адвокат Игорь Демидов: «Судя по всему, 
в данном случае переплата образовалась 
по причине счетной ошибки сотрудника 
бухгалтерии, то в силу Трудового кодекса 
РФ заработная плата, излишне выплачен-

ная работнику (в том числе при неправильном 
применении трудового законодательства или 
иных нормативных правовых актов, содер-
жащих нормы трудового права), может быть 
с него взыскана. Таким образом, если вы уже 
успели потратить деньги, с вас удержат пере-
плату со следующих зарплат».

«Лишнюю» зарплату 
прикарманить 
не удастся

Завод перечислил мне на карту больше 
денег, чем составляет моя зарплата. 
Какие последствия могут быть, если я 
потрачу деньги, полученные сверх свое-
го основного заработка?

Ирина В., г. Калуга.

?

!
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Одну из самых суровых ре-
цензий, с которой согласились 
многие из тех, кто посмотрел 
сериал, опубликовал Юрий 
Лоза:

- Даже удивительно, как 
можно снять сериал про Ша-
ляпина, ничего толком не 
рассказав о великом артисте, 
совершившем переворот в 
оперном искусстве! Не по-
казать ни его обучение, ни 
его становление, ни его муки 
творчества, да вообще ниче-
го не сказать о том тяжелом 
труде, без которого на сцене 
делать нечего. Певец появил-
ся как бы из ничего и сразу 
начал куролесить. Создается 
такое впечатление, что фильм 
снимался в кабаке и о кабаке, 
а все артисты отрабатывали 
рекламу питейного заведения. 
Думаю, западному зрителю 
это понравится, ведь Россия 
опять представлена большой 
загульной деревней. Ну и во-
кальная часть... Друзья мои, 
если нет в стране баса, спо-
собного воссоздать шаляпин-
ское пение, то, может быть, 
подождать, когда появится? 
Для того чтобы рассказать о 
фигуре такого масштаба, как 
Федор Иванович, мало найти 
артиста того же роста.

Зрители этот разбор ак-
тивно поддержали: «А Шаля-
пин тут неважен. Был заказ 
на скандальный сериал со 
знаменитостью. Крутанули 
рулетку - выпало на Шаля-

пина», «В России давно кино 
- это не искусство. А коммер-
ция, аттракцион за деньги...», 
«Думал, только мне противно 
смотреть... Все ждал, когда 
уже начнут раскрывать душу 
героя. И все никак», «Обидно 
за державу. Сочинили такую 
пошлую безвкусицу».

Надо отметить, что одо-
брительные отклики несколь-
ко теряются в плотной массе 
ругательных.

- При всех минусах и не-
дочетах сериала один очень 
важный плюс в нем надо бы 
отметить, - говорит оперный 
певец, баритон, победитель 
шоу «Голос» Сергей Волчков. 
- Я имею в виду выбор арти-
ста, который пел в этом сери-
але «за Шаляпина». Ильдар 
Абдразаков, по моему убеж-
дению, пел вполне на уровне 
Шаляпина. Ильдара и его воз-
можности я знаю. Слышал его 
вживую. Он поет в разных те-
атрах мира, у него очень высо-
кий уровень. То, что он делает 
как бас, достойно уважения. 
Более того, его ведь не слу-
чайно пригласили на роль «го-
лос Шаляпина». В свое время 
он сыграл Шаляпина в филь-
ме «Елки 1914». Кстати, я тоже 
ездил на кастинг. Но режиссер 
сказал, что выгляжу слишком 
молодо для Шаляпина. А вот 
Ильдар подошел на эту роль 
как нельзя лучше. Поэтому 
неудивительно, что он пел и 
в этом байопике... В любом 

случае, такие се-
риалы нужны. Ну 
вот про Муслима 
Магомаева был 
сериал. Тоже были 
разные отзывы. 
Но все ведь с ин-
тересом посмо-
трели. Я не отры-
ваясь посмотрел. 
Я знаком с его 
супругой Тамарой 
Ильиничной Си-
нявской, так как 
учился в ГИТИСе, а она там 
преподавала. Для меня была 
очень интересна интерпрета-
ция некоторых событий из его 
жизни, о которых я знал не из 
фильма... А сколько критики 
было в адрес фильма «Спа-
сибо, что живой»! Мой отец, 
который был фанатом Вы-
соцкого, начитавшись отзы-
вов в интернете, не хотел этот 
фильм смотреть. Но я настоял, 
отвел его на сеанс. И он ниче-
го в этой картине не осудил. 
Не думаю, что команда, сни-
мавшая сериал про Шаляпина, 
намеревалась как-то очернить 
его имя. Наоборот, хотели по-
казать его величие. Ну кому-
то кажется, что величия там 
маловато... Зато всколыхнули 
массовый интерес к его лич-
ности!

- Поначалу мне этот сери-
ал очень понравился, а потом 
как-то впечатление смазалось, 
- признался нам заслуженный 
артист РФ, оперный певец, 

солист Большого театра Ва-
дим Тихонов. - Недотянули 
его до должного уровня. Или 
деньжат не хватило, или еще 
чего-то... Хотя тема-то очень 
хорошая! Я сам в свое время 
мечтал снять фильм о Ша-
ляпине. Поэтому тщательно 
изучал все, что с ним связано. 
В итоге в сериале мне были 
заметны некоторые ляпы. И 
то, что создатели пренебрегли 
некоторыми историями из его 
жизни, которые я бы непре-
менно включил в фильм. А 
ведь у Шаляпина есть автоби-
ография, которая сама просит-
ся в сценарий! Я бы показал, 
например, историю, как они с 
Максимом Горьким поступали 
в хор. И Горького взяли, а Ша-
ляпина нет! Это же интерес-
ный, парадоксальный факт. 
Но авторы сериала, наверное, 
подумали, что как-то прини-
зят этим Шаляпина. А Шаля-
пин был ведь очень сложным 
человеком!.. Однажды Шаля-

пин приехал в один го-
род, пел там в спектакле 
«Борис Годунов». И вот 
он идет по театру после 
спектакля, весь такой 
великий. И подходит к 
нему простой хорист - его 
страстный поклонник и, 
смущаясь, просит авто-
граф. А Шаляпин, кото-
рый, видимо, не вышел 
из образа Годунова, гро-
мовым голосом проро-
котал: «Кто это? Почему 
он здесь? Кто позволил?» 
Унизил человека и ника-
кого автографа не дал. А 

этот хорист на 
следующий день 
повесился в сво-
ей гримерке, ко-
торая вся была 
увешана портре-
тами Шаляпина... 
Вот из разных 
таких мелочей, из 
деталей можно 
было бы сделать 
более широкое 
полотно, более 
объемный, что ли, 
образ Шаляпина, 
чем тот, который 

получился. Акцент сделали 
на том, как он разрывался на 
две семьи. А мне кажется, надо 
было дать больше творчества. 
Этого не хватило в сериале.

Но надо заметить, что 
фильм про Шаляпина - это 
очень дорогое удовольствие. 
Там должно быть много зару-
бежных съемок... Там вообще 
все очень затратно! Ну напри-
мер, Шаляпин был франтом. 
Он такие шубы носил! Есть 
даже картина его друга Бори-
са Кустодиева, где певец изо-
бражен в роскошной шубе. А 
в сериале на шубе сэкономи-
ли. Воротник только выгля-
дит более-менее, а в осталь-
ном... Чувствуется, что деньги 
распределить равномерно на 
все не получилось. Где-то при-
шлось ужать расходы. Еще 
мне кажется, что все получи-
лось затянуто, можно было 
бы сделать короче. Но ярче.

Лидия Мезина

Премьера первого сезона 
сериала состоялась в конце 
2014-го, второго - в 2019-м. 
И вот создатели медицин-
ской драмы пошли на третий 
круг. О сюжетных перипети-
ях рассказывать нет смысла, 
все как всегда лихо закру-
чено - тут и перинатальный 
центр, и спасение жизней, и 
любовь, а за сердце главной 
героини, гениального хирур-

га Натальи Бахметьевой, бо-
рются сразу двое достойных 
мужчин...

Любопытно другое. Одну 
из главных ролей в сериале 
сыграла Кристина Орбакай-
те. Ее героиня - новый глав-
врач: жесткая, принципиаль-
ная и высокомерная...

- Я, как и миллионы теле-
зрителей, смотрела преды-
дущие два сезона сериала 

«Тест на беременность», - го-
ворит Кристина. - Наблюда-
ла с огромным интересом за 
сюжетом и жизнью героев. 
Как актриса, смотря сери-
ал, я даже представляла себя 
в предлагаемых ситуациях. 
Моя героиня Нина Артамо-
нова - успешная женщина, но-
вый главврач клиники. Она 
профессиональный руково-
дитель, талантливый врач, но 
из-за своих профессиональ-
ных принципов порой входит 

в конфликт со своими со-
трудниками... Вообще сериал 
затрагивает очень важную 
тему - суровости врачебной 
профессии. Показывает, на-
сколько сложен их труд, как 
они спасают жизни людей, 
порой забывая о своих про-
блемах...

- Моя героиня проходит 
все те испытания, с которыми 
часто сталкивается женщина 
«слегка за 30», - говорит ис-
полнительница главной роли 

во всех трех сезонах сериала 
Светлана Иванова. - Поэтому, 
надеюсь, ее история будет так 
же узнаваема и близка зрите-
лям, как и история прошлых 
сезонов. Мне часто пишут 
зрители о том, как сериал по-
мог им в разных непростых 
жизненных ситуациях. И, ко-
нечно, важно, что все это про-
исходит на фоне чуда рожде-
ния человеческой жизни. Я 
получаю огромное количе-
ство писем все эти годы с мо-
мента выхода первого сезона 
про то, как наш фильм помог 
определиться с будущей про-
фессией, некоторые из тех, 
кто выбрал акушерство как 
специальность под впечатле-
нием от просмотра первого 
сезона, сейчас уже приходили 
к нам на съемочную площад-
ку в качестве помощников и 
консультантов. Это совер-
шенно удивительная история, 
конечно!

Ксения Позднякова

На канале «Россия 1» завершился показ сериала о 
легендарном оперном певце. А вот обсуждения, ка-
ким получилось это кино, в самом разгаре. Зрителей 
зацепило. Есть восторженные отзывы. Но негативных 
все-таки больше...
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Орбакайте 
всех вылечит
Гонка медицинских сериалов продолжается. 
«Россия 1» в очередной раз выстрелила «Склифосов-
ским». Первый не отстает - сериал «Тест на беремен-
ность» снова возвращается на экраны.

Что не так 
с «Шаляпиным»?
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После того как 
в Киргизии вступил 

в действие закон о запрете 
на использование 

фонограммы, в России 
вновь заговорили 

о необходимости такого 
же решительного шага. Но 

шагнуть все никак 
не получается. Почему?

В Киргизии артистам еще 
в январе перекрыли возмож-
ность петь под фонограмму 
на массовых мероприятиях. 
Правда, речь идет о концер-
тах и праздниках прежде 
всего в государственных уч-
реждениях культуры и об-
разования. А для частных 
организаторов вроде как 
остается лазейка, но она ус-
ловная. Потому что частни-
ки чаще всего и арендуют 
государственные площадки 
- они самые крупные. А если 
исполнитель выступает в ка-
ком-нибудь коммерческом 
помещении, то все равно 
обязан указывать на афи-
шах, вживую он поет или не 
совсем... Получается, что так 
или иначе, а фонограмма в 
Киргизии вне закона. Узнав 
эту новость, депутат Госдумы 
Виктор Дзюба тут же напра-
вил запрос в Минкультуры 
с предложением сделать и у 
нас так же - запретить фо-
нограмму. Ответ пока неиз-
вестен. Но есть подозрение, 
что это ни к чему не приве-
дет. Потому что разные де-
путаты уже не раз пытались 
соответствующий закон 
протолкнуть.

Первым в борьбу с фоно-
граммой вступил еще в 2005 
году Иосиф Кобзон. Будучи 
депутатом, он периодически 
поднимал этот вопрос. С по-
добным же предложением 
обращались в Госдуму и чле-
ны Совета Федерации. Один 
из сенаторов - юрист Евгений 
Тарло даже разработал зако-
нопроект, который выносил-
ся на обсуждение в Госдуме 
много раз - с 2013 по 2019 год. 
Но каждый раз отклонялся. 
Евгений Георгиевич тогда 
сетовал, что «запрету на ис-
полнение под фонограмму 
активно противодействует 
крупный шоу-бизнес, звуко-
записывающие компании и 
телевизионные начальники, 
которым удобнее так рабо-
тать». Сейчас нет уже в жи-
вых ни Кобзона, ни Тарло... 
Есть ли вероятность, что с 
их законопроекта стряхнут 
многолетнюю пыль и примут 
наконец, последовав примеру 
Киргизии? Сомнительно это. 
Ведь и Киргизия - не первая 
страна, в которой запретили 

фонограмму. В Туркмениста-
не такой запрет ввели еще 
в 2005 году. Там нельзя петь 
под фанеру даже на свадьбах! 
В Китае за открывание рта 
под аудиозапись штрафуют 
на приличную сумму, а если 
попался во второй раз, то 
уже нельзя будет остаться в 
профессии. В Таджикиста-
не с 2007-го не используется 
фонограмма в госучрежде-
ниях. В Узбекистане к этому 
пришли в 2018-м. В Казах-
стане в 2020-м обязали всех 
делать пометку о фонограм-
ме в анонсах выступлений и 
на афишах. А у нас эту тему 
только мусолят... Но закона 
как не было, так и нет. 

- В нем нет никакого смыс-
ла, он ничего не изменит, - 
считает Лев Лещенко. - Фо-
нограмма - это прерогатива 
каждого человека. Есть у 
него совесть - поет без фоно-
граммы, нет совести - пусть 
поет как хочет. Да и потом, 
никто из артистов не бу-
дет указывать, что концерт 
пройдет под фонограмму, все 
будут писать, что работают 
вживую.

- Мне кажется, что запрет 
на фонограмму - это норма, 
которая и обсуждаться не 
должна, - говорит Лолита. - 
Странно представить, напри-
мер, хирурга, оперирующего 
в 3D... Зритель приходит и 
платит деньги за энергию. 
Он легко может скачать лю-
бой трек исполнителя. Луч-
ше живьем плохо, чем круто 
под вылизанную студийную 
запись. Но правильно это, 
на мой взгляд, только тогда, 
когда дело касается сольных 
концертов. Под сборные про-
граммы со съемкой нужен 
«плюс» (разновидность фо-
нограммы). Увы, это очень 
дорогое удовольствие - жи-
вой звук для разных артистов 
в большом концерте. Это ля-
жет на плечо зрителя повы-
шенной ценой за билет. Так 
что закон, может быть, и ну-
жен, но нужен ли он сейчас? 
Может, не то время и у эко-
номики есть другие задачи?.. 
В конце концов к отказу от 
фонограммы рано или позд-
но приведут сами зрители, 
выбирая артиста в кассе.

Лидия Мезина

«Плевать на санкции!»
Почти каждый день кто-то из наших артистов попадает под санкции. В феврале, 
например, в черный список Канады угодили Ирина Аллегрова, Михаил Боярский, Дима 
Билан, Николай Басков, Полина Гагарина и еще несколько певцов. Якобы причастны к 
«распространению российской дезинформации и пропаганды». Ну а первой еще девять 
лет назад была Валерия...

Киргизия 
раньше 
России 

отказалась от 
фонограммы

р д
www.mirnov.ru
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По окончании консервато-
рии у приехавшего из Львова 
Юрия Башмета не было в 
Москве, по его признанию, ни 
прописки, ни работы. Полу-
чить и то и другое оказалось 
непростой задачей.

- Когда же все устроилось, у 
меня уже была дочь Ксения, - 
рассказывает музыкант. - И в 
квартире, которую мне дали, 
нужно было делать ремонт. 
Поэтому дочь мы решили от-
править на несколько месяцев 
к бабушке во Львов.

До того момента Башмет 
был уверен, что его дети не 
должны становиться музы-
кантами. Мол, профессия 
это непростая, требующая не 
только большого таланта, но 
и изрядного терпения.

- Но когда Ксения че-
рез два месяца вернулась в 
Москву, то уже чисто пела 
и знала ноты, - вспоминает 
Башмет. - Оказалось, что 
во Львове с ней занимался 
какой-то педагог. Так и реши-
лось ее будущее. 

Ксения Башмет делала 
успехи, хорошо занималась, 
но вдруг ошарашила отца: 
мол, музыке она хотела бы 
предпочесть кино или театр.

- Повлияла на ее желание 
стать режиссером лучшая 
подружка - дочь Александра 
Адабашьяна, - считает музы-
кант. - Ксения нервничала, 
думала, что я буду ругаться 
и закачу скандал, но я сказал, 
что если она так решила, то 
нет никакой проблемы - не 
надо делать то, что не нравит-
ся. Правда, попросил пред-
ставить режиссера, который 
играет так же замечательно 
на рояле, как она. «Нет таких, 
ты одна в мире!» - сказал я 
дочери. Поэтому предложил 

ей не бросать музыку сразу, а 
подумать.

Утром Башмету надо 
было улетать на гастроли в 
Европу. Но каково же было 
его удивление, когда возле 
подушки он нашел записку 
со списком нот и пластинок, 
которые надлежало купить. 
Причем даже он не все назва-
ния знал!

- Ксюша просила не джин-
сы, не косметику, а ноты! - 
был потрясен Башмет.

А вот с сыном Сашей не 
получилось.

- Было время, когда он 
ходил со скрипичным фут-
ляром, - рассказывает Юрий 
Абрамович. - Но в итоге стал 
экономистом. Позже я узнал 
причину: учитель музыки, 
который занимался с Сашей, 
все время брызгал слюной, и 
сыну это не нравилось.

А сегодня уже и внук Баш-
мета - Грант - занимается му-
зыкой. Отцом мальчика стал 
скрипач из оркестра «Новая 
Россия», руководителем ко-
торого является Юрий Баш-
мет.

- Мне сразу понравился 
этот музыкальный и амби-
циозный в хорошем смысле 
парень, - радуется альтист. - С 
Ксюшей они, правда, вместе 
не живут, но у них прекрас-
ные отношения, он приходит 
регулярно и занимается с 
Грантом музыкой.

Кстати, в июне прошлого 
года Грант Башмет выступал 
на концерте «Артистические 
династии», а 31 декабря играл 
с дедом и матерью на кон-
церте «Новый год с Юрием 
Башметом» в Московской 
консерватории.

Филипп Гришин

Внук Башмета продолжил династию 
Дочь Юрия Башмета пошла по его стопам и стала музыкантом. Правда, случилось это не сразу, Ксения металась между желаниями и возможностями. А теперь музыка увлекла и внука знаменитого альтиста и дирижера.

- Мы попали под санк-
ции - в логово к латы-
шам - еще в 2014 году, - 
напоминает муж певицы 
Иосиф Пригожин.

Тогда Валерию объ-
явили персоной нон 
грата и запретили въезд 
в Латвию за то, что она 
якобы «способствовала 
подрыву суверенитета 
Украины». В то вре-
мя Пригожин кричал, 
что, дескать, обратится 
в международные ор-
ганизации за защитой 
права человека на свое 
мнение и выражение 
своих мыслей. Сегодня 
же продюсер относится 
к проблеме философ-
ски.

- Мы никогда не па-
рились по поводу санк-
ций и относились к ним 
спокойно, - говорит Ио-
сиф. - Просто нам и всем 
стало понятно, что за-
падная демократия, о ко-
торой столько говорили, 
оказалась профанацией, 

фуфлом и обманом, - 
весь мир обманули.

Коллегам по шоу-биз-
несу, которые все чаще 
оказываются под запре-
том в Старом и Новом 
Свете, Пригожин сове-
тует:

- Реагировать на это 
никак не надо. Надо про-
сто смириться - и все. 
Разве есть выбор?! Хотя 
мне дико, что людям за-
прещают передвигаться, 
забирают деньги и аре-
стовывают счета. Это не 
демократия, а диктатура!

И то обстоятельство, 
что Валерия теперь не 
может поехать в При-
балтику или Канаду, 
Пригожина не страшит.

- Где хотели, мы уже 
побывали, а теперь зна-
ем, что на свете есть 
много интересных мест 
в Латинской Америки, в 
Азии, вот туда и будем 
ездить, ничего страш-
ного!

Федор Григорьев
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Имя заслуженной артистки России Валентины 
Ворониной хорошо известно всем, кто любит 
народные песни и романсы. Помимо концертной 
работы, певица является вокальным экспертом 
музыкального телешоу «Ну-ка, все вместе!» 
на телеканале «Россия 1».
В отличие от многих кол-

лег, на пути к успеху Воро-
нина не отказалась от само-
го важного в жизни каждой 
женщины - семейного сча-
стья. Вместе с Валентиной 
на сцене и в жизни ее муж, 
самый близкий друг и еди-
номышленник, заслужен-
ный артист России, ком-
позитор, баянист Геннадий 
Шишлин.

- Мы познакомились еще 
во время учебы - с тех пор 
вместе и в жизни, и в твор-
честве... Начинали когда-
то с Курской филармонии, 
объездили все деревни, чему 
я несказанно рада, потому 
что слышала исполнение 
фольклора, народных песен 
вживую. И это стало для 
меня прекрасной жизненной 
и профессиональной шко-
лой. Наша дочь Анастасия 
тоже окончила Университет 
культуры, по специальности 
она режиссер-постановщик 
театрально-концертных и 
зрелищных мероприятий. 
Занимается режиссурой на-
ших концертов, ведет их, а 
во время зарубежных га-
стролей выполняет обязан-
ности нашего директора и 
переводчика.

- С народной песней вы 
часто выступали за рубе-
жом?

- Вы даже не представ-
ляете, как нас принимали 
в Японии, Китае, Гонконге, 
Германии, во Франции... Мы 
посчитали, что с учетом 
перелетов туда и обрат-
но по километражу уже 13 
раз опоясали земной шар. 
В 1990-е, когда многие ар-
тисты вынуждены были 
менять профессию из-за 
отсутствия концертов, мы 
с Геннадием работали на 
круизных лайнерах. Тог-
да еще не знали, что такое 
караоке, а с нами русскую 
и советскую песню дружно 

пели все пассажиры любой 
нацио нальности.

- Вы с Геннадием как 
встретились в студенче-
ские годы, так и не рас-
ставались?

- Да. Вспоминаю случай: 
когда я работала в Курской 
филармонии, пришла на 
прослушивание в ансамбль 
«Россия» к Людмиле Зыки-
ной. У меня тряслись и руки, 
и ноги. Зыкина сказала: 
«Ой, успокойся. У тебя все 
есть, чтобы стать известной 
певицей: и голос, и внеш-
ность. Я тебя возьму, по-
нравилась ты мне». А потом 
спросила: «Ты замужем?» Я 
ответила: «Да. У меня муж 
- баянист». «Зачем же ты 
идешь ко мне в коллектив? 
- удивилась Зыкина. - Что 
будешь делать, когда нач-
нутся гастроли? Что будет 
с твоей семьей?» В итоге я 
не пришла работать в ан-
самбль и очень благодар-
на Людмиле Георгиевне за 
предупреждение.

- Вы оба сделали раз и 
навсегда главный выбор в 
жизни.

- Певице нужен баянист, 
баянисту нужна певица. Это 
не просто красивые слова. 
Вместе мы семейный ан-
самбль.

- Как вы относитесь к 
тому, что русскую куль-
туру сейчас отменяют в 
мире?

- Мы с юности работаем 
в жанре народной песни, ис-
полняем ретро-репертуар, а 
также авторские компози-
ции Геннадия Шишлина. И 
я рада, что сейчас, на фоне 
отмены всего наследия рус-
ской культурной традиции 
за рубежом, внутри страны 
происходит возрождение ин-
тереса к народной музыке. 
Было время, когда народная 
песня считалась неформа-
том, совершенно исчезла из 

эфиров радио и ТВ. Но ис-
полнители народной музы-
ки - вокалисты, баянисты, 
балалаечники, - несмотря 
на сложности, безденежье, 

все же не бросали свое 
ремесло. Я за то, 
чтобы детей зна-
комили на уроках 

пения с народной 
музыкой, чтобы 
они не стеснялись 
этого как отжив-

шего. Считаю, что 
нужно создавать в 

образовательных уч-
реждениях ансамбли, 

исполняющие народную 
музыку. У нас есть пре-

красная детская програм-
ма, где мы рассказываем 
о русских народных ин-
струментах, вместе со зри-
телями поем и делимся 
знанием... Ведь народная 
музыка - для души, она 
воспитывает человека в 
нравственном плане!

Кстати, опираясь на 
опыт собственной жиз-
ни, могу сказать, что 
нашу семью всегда объ-
единяла любовь не толь-
ко друг к другу, но и к 
народной музыке. Одно 
дело, когда люди делают 
деньги и карьеру в шоу-
бизнесе, - там семейные 
пары часто распадают-
ся, потому что партнеры 
ищут выгоду и каждый в 
этом сам за себя. А у нас 
так сложилось, что мы в 
жизни, в творчестве и в 
идейном плане устрем-
лены в одном направле-
нии. Общие цели, общие 
интересы, общие прин-
ципы - это такой моно-
литный фундамент, на 
котором вот уже много 
лет, несмотря ни на что, 
крепко стоит наш се-
мейный дуэт.

Ирина Иванова
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Крайновой
грозят суды 
из-за «Тутси»

Появившаяся в 2004 году 
группа «Тутси» звучала, 

кажется, из каждого утюга. 
Но постепенно участницы 

уходили в сольные проекты, 
коллектив выступал все реже 

и в 2012-м окончательно 
распался. Сегодня девушки 
решили снова войти в ту же 

реку и объединиться.
- Мы хотя и не выступали 

вместе, но продолжали дру-
жить, - рассказывает Маша 
Вебер. - В прошлом году я, 
Леся Ярославская и Ирина 
Ортман собрались вместе 
и записали для социальной 
сети отрывок из «Самый-
самый». В шутку написали, 
что, мол, заказывайте наши 
концерты. А люди приняли 
это за чистую монету и стали 
спрашивать, правда ли, что 
мы решили воссоединиться?

Именно зрительский ин-
терес и стал для девушек 
главным мотиватором. Они 
пошли с этой идеей к продю-
серу Виктору Дробышу, ко-
торый в 2004 году и забрал 
к себе выпускниц «Фабрики 
звезд - 3». А тот, видимо, на 
почве ностальгии неожидан-
но сказал: «А давайте попро-
буем!»

При этом еще две участ-
ницы коллектива от камбэка 
отказались.

- Наташа Ростова не за-
хотела, она ходит на разные 
передачи, и ей сейчас другое 
интересно, - пояснила Ве-
бер. - Что же касается Насти 
Крайновой, то она долгое 
время использовала название 
группы на афишах своих кон-

цертов. Сейчас она, правда, 
после разговора с Дробышем 
пока это приостановила, и на-
деюсь, что до судов не дойдет, 
что она одумается.

А что про все это думает 
сама Крайнова?

- Когда девочкам пришла 
идея возродить группу и мне 
как солистке из золотого 
состава предложили присо-
седиться к коллективу, я ска-
зала, что не готова, - говорит 
Анастасия. - Порекомендо-
вала взять другую солистку, 
которая в свое время тоже 
пела в «Тутси». У меня соль-
ная карьера, которая сейчас 
никак не вяжется с участием 
в группе. Отказалась еще и 
потому, что первая песня, ко-
торую они выбрали, - колхоз! 
Какие-то махровые 1990-е! 
Такой музыки уже нет!

Крайнова не скрывает, что 
иногда на концертах испол-
няет песни «Тутси»: мол, они 
являются частью ее творче-
ской жизни.

- А то, что Ира Ортман 
пытается запретить петь эти 
композиции, угрожая судами, 
кажется мне смешным, ведь у 
нее нет прав на эти хиты, - за-
верила певица.
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Ирина Иванова

Бывший 
муж 

позабыл 
Пугачеву

13 апреля Евгению Болдину - 
третьему мужу Аллы 

Пугачевой - исполнится 75 
лет. Но отмечать на широкую 

ногу юбилей продюсер не 
собирается. И на то есть 

причины...

- Я свои юбилеи - 50, 60 
и 70 лет - не праздновал, - 
признается Болдин, - и де-
лал это сознательно - что-
бы хорошо выглядеть.

В этом, как говорит 
Евгений Борисович, и за-
ключается секрет его мо-
ложавости. Мол, если не 
говорить про юбилеи, то и 
мозг не будет на растущих 
цифрах фиксироваться.

- А так я даю себе уста-
новку, что по-прежнему 
молод! - смеется Болдин. 

Он подчеркивает, что те-
кущая непростая ситуация 
в мире не очень способ-
ствует веселью, застольям 
и торжествам.

- Я, наверное, просто в 
этот день уеду отдыхать за 
границу, - объяснил Бол-
дин настойчивое желание 
скрыться от поздравлений 
и подарков. 

Но вот будет ли это сол-
нечный Израиль, где про-
живает уже почти год его 
бывшая жена, Евгений Бо-

рисович говорить не хочет. 
С Пугачевой он жил с 1980 
года, а с 1985 по 1993 год со-
стоял с ней в официальном 
браке. Причем был не толь-
ко супругом, но и директо-
ром, продюсером и даже 
пиарщиком. Именно ему 
Пугачева обязана появлени-
ем программ «Монологи пе-
вицы», «Пришла и говорю», 
«Рождественские встречи». 
Болдин же организовывал 
первые гастроли «женщи-
ны, которая поет», за гра-
ницу, а потом придумал и 
создал «Театр песни Аллы 
Пугачевой».

Сегодня же о бывшей 
жене Евгений Борисович 
даже слышать не желает - 
все в прошлом.

- Я не комментирую про-
исходящее в ее жизни сей-
час, мне эта тема вообще не-
интересна, - заверил Болдин.

Хотя с Филиппом Кир-
коровым, который был по-
сле него, третьим мужем 
Аллы Пугачевой, состоит 
в приличных отношениях 
и даже был приглашен на 
55-летие «короля россий-
ской эстрады». 

Федор Гришин
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Валентина Воронина:
«Баянисту нужна певица, 
певице нужен баянист»
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Фильм «Дневник его 
жены» - о личной жизни писа-
теля Ивана Бунина - получил 
премию «Ника» и Гран-при 
«Кинотавра», «Космос как 
предчувствие» - премию «Зо-
лотой Орел» и главный приз 
«Золотой Святой Георгий» 
Московского международ-
ного кинофестиваля, фильм 
«Край» - аж четыре «Золотых 
Орла», в том числе и за луч-
шую режиссуру… Впрочем, 
Алексей Ефимович не кичит-
ся своими наградами. Да ему 
и некогда почивать на лаврах: 
он же не только режис-
сер, но еще и продю-
сер, и художествен-
ный руководитель 
киностудии, и препо-
даватель ВГИКа. Обо 
всем этом мы и пого-
ворили с Учителем с 
большой буквы.

На очереди - 
Шостакович

- Алексей Ефимович, 
над какими проектами 
вы сейчас работаете?

- Я многоликий чело-
век. (Улыбается.) По-
тому что я и режиссер, и 
продюсер. И у киносту-
дии «Рок», которой я ру-
ковожу, много проектов. 
А есть еще режиссерская 
мастерская во ВГИКе, 
которая тоже делает свои 
маленькие картины. Есть 
еще кинофестиваль в Пе-
тербурге «Послание к че-
ловеку» (Алексей Учитель 
- президент этого фестива-
ля. - Ред.). Так что кинема-
тограф сосредоточен в моей 
голове во многих делах и ипо-
стасях… Ну а если говорить 
конкретно и серьезно, то я как 
режиссер уже начал подгото-
вительную работу к фильму 
о Дмитрии Шостаковиче, а 
съемочный период должен 
наступить в конце весны. Но 
сразу хочу сказать, что этот 
фильм - не байопик (фильм-
биография. - Ред.) в чистом 
виде, а такая притчевая исто-
рия... Если говорить о студии, 
то у нас всегда приоритетом 
были большие полнометраж-
ные работы молодых ре-
жиссеров и сценаристов. Мы 
закончили сейчас два дебют-
ных фильма и готовимся к 
запуску еще одного. Закончи-
ли съемки фильма «Летучий 
корабль», где я стал продю-
сером. Это огромная сказка с 
уникальным набором актеров 
и довольно молодой группой. 
Это наша надежда на успех в 
прокате.

- А что все-таки за фильм 
о Шостаковиче?

- Над этим проектом мы 
работаем давно, уже два года. 
Ни одного фильма о Шоста-
ковиче - я имею в виду не до-
кументального, а игрового - в 
нашей стране не создано. Но 
мы не собираемся снимать 
так, что две трети фильма 
наш герой будет сидеть у роя-
ля и сочинять. Есть в хорошем 
смысле и ответственность, 
и понимание личности Дми-
трия Дмитриевича, поэтому 
мы долго думали, в каком 

ключе делать эту картину. 
У него совершенно потря-
сающая биография - очень 
мощная история с огромным 
количеством поворотов! Зри-
телям это будет любопытно 
и интересно. 

Почти спортивный 
азарт

- Сейчас уже можете ска-
зать, кого из актеров хоти-
те задействовать в этой 
киноленте?

- Пока не могу об этом го-
ворить. Есть хорошие пре-
тенденты. Там же не только 
главный герой, но и 
множество других пер-
сонажей, и реальных в 
том числе. Для меня это 
всегда главная пробле-
ма: не просто собрать 
актеров талантливых и 
интересных - всегда как 
в театре, так и в кино 
важен ансамбль, чтобы 
они друг друга понимали. 
И при этом должна быть, 
как я говорю, предельная 
естественность… Самое 
страшное, что придумано 
в кино, - это пробы: когда 
актеру или актрисе надо за 
какое-то короткое время себя 
показать, что практически не-
возможно...

- Как же тогда не оши-
биться в выборе?

- Да, никто не застрахован 
от ошибок. И это парадокс 
кинопроб: на них тебе может 
показаться, что все идеально, 
а на съемках выходит иначе. 

Это может быть и 
ошибка режиссера, 
а может, актер на-
чинает излишне 
нервничать или 
не понимает, что 
происходит… Я 
в этом смысле 
максималист и 
считаю, что луч-
ше сделать шаг 

назад и что-то поменять, чем 
получить посредственный ре-
зультат.

- Вам больше нравится 
работать с известными ак-
терами или приглашать ар-
тистов, о которых публика 
пока не знает?

- И тот и другой 
вариант годится. Мне 
нравится работать с 
известными актера-
ми и предлагать им 
то, что они до этого 
не играли, тогда это 
интересно. А что 
касается новых ак-
теров, то это почти 

спортивный азарт - открыть 
новые имена, чтобы они стали 
известными и знаменитыми. 
В этом плане мне повезло: у 
меня много было таких акте-
ров. И не потому, что я такой 
хороший «первооткрыва-
тель», а потому, что они сами 
замечательные. Мне попада-
лись уникальные, прекрасные 
актеры и актрисы - это и Ира 

Пегова, и Лена Лядова, и Женя 
Цыганов, и Женя Миронов, и 
другие… Я радуюсь сейчас их 
успехам и в кино, и в театре. 

Учитель как учитель
- Помимо того что вы ре-

жиссер и продюсер, вы еще и 
преподаватель. Как на курс 
набираете ребят?

- Обычно ко мне на курс по-
ступают после предваритель-
ного отбора. И из них около 
80 процентов - девушки.

- Почему именно девушки? 
- Не знаю, для меня это за-

гадка. Раньше не так было, 

было больше 
мужчин, а сей-
час наоборот, и 
эта тенденция 
наблюдается 
в течение по-
следних десяти 
лет… В нашей 
п р о ф е с с и и 

идет большая от-
дача: и эмоциональная, и фи-
зическая. Это особое построе-
ние даже своей личной жизни 
- отказ от чего-то привычного. 
Я всегда об этом честно пред-
упреждаю тех, кто поступает. 
И второе: я не боюсь юного 
возраста, поступления сразу 
после школы. Есть мнение, 
что режиссером становятся 
только в зрелом возрасте, что 
надо иметь жизненный опыт. 

Но мне, например, еще очень 
интересен опыт 18-20-летнего 
человека, интересно, что там 
у него в голове происходит. 
И потом, зритель приходит 
в кино в основном молодой, 
и это тоже не надо забывать. 
Мне кажется, чем раньше 
человек овладеет ремеслом, 
практической режиссурой, 
тем лучше. И я всегда за прак-
тику. Считаю, во время учебы 
не надо читать лекции о том, 
как я снимаю кино, а надо, 
чтобы студенты приносили 
свои сценарии, начинали де-
лать пробы, показывать мате-
риалы, и тогда, разбирая это, 
они и понимают, что такое 
кино и как оно делается.

- Вы много фильмов смо-
трите?

- Давайте посчитаем. На 
студии мы в прошлом году 
произвели пять картин, в этом 
сделаем не меньше, я надеюсь. 
И я это должен не только кон-
тролировать, но и смотреть. 
Мне просто это интересно 
самому. У меня 25 студентов, и 
каждый снимает по две карти-
ны в год: один фильм докумен-
тальный и один игровой. Так 
что каждое полугодие - еще 
25 фильмов. Плюс фестиваль 
«Послание к человеку», на 
котором я тоже отсматриваю 
много картин. Поэтому мой 
день всегда - сумасшедший, за-
полненный. И я прежде всего 
смотрю то, что необходимо 
для существования того, о чем 
я говорю. Но, конечно, меня 
интересуют новинки - и про-
катные, и сериальные. И пре-
жде всего российские. Потому 
что это серьезная конкурен-
ция, и я должен понимать, в 
каком ряду мы находимся... 

Запрет Фоменко
- Скажите, а у вас были 

любимые режиссеры?
- Я не люблю этих 

вопросов: любимый 
фильм, любимый ре-
жиссер. Объясню поче-
му. На протяжении жиз-
ни, конечно, существует 
то, что произвело на 
тебя впечатление. Тем 
не менее кино - настоль-
ко подвижный процесс, 
который создает каж-
дый год пусть и немного, 
но фильмы-шедевры. 
И твое понимание кино 
тоже меняется. Плюс, 

называя кого-то любимым, 
не хочется обижать осталь-
ных. А если перечислить всех, 
кто нравится, придется со-
ставить длинный список... И 
я еще, помимо кино, обожаю 
театр, очень его люблю. И 
хожу я туда не только с про-
фессиональной точки зрения. 
Недавно вспомнил Петра На-
умовича Фоменко - гениаль-
ного режиссера и педагога. 
Как я напрашивался к нему 
посмотреть, как проходят ре-
петиции, мне это очень было 
интересно. А он ответил мне: 
«Нет, не пущу! Потому что все 
актеры будут думать, как по-
нравиться вам, а не мне, чтобы 
вы их снимали в кино!» (Улы-
бается.)

Анна Соколова

Алексей УЧИТЕЛЬ:

«Мой день всегда - 
сумасшедший!»

Фамилия и профессия достались ему 
в наследство от отца: Ефим Юльевич 
Учитель был кинорежиссером-
документалистом, во время войны - 
кинооператором на Ленинградском 
фронте, награжден боевыми орденами 
и медалями. Алексей Ефимович тоже 
начинал свою кинокарьеру
 в документальном кино, 
лишь в более зрелом возрасте взялся за 
художественные картины…

С Валерием Тодоровским и Евгением Цыгановым

С Юлией Пересильд, 

которая родила ему 

двух дочек, режиссер 

недавно расстался
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Это повлечет кучу лишних расходов по за-
мене указателей, адресов, данных в па-
спортах и документах. К тому же историю 
сталинских репрессий никто не отменял.

Шумиха вокруг пере-
именования Волгогра-
да в Сталинград про-
должается не первый 
год. Видимо, в стране 
есть деятели, которым 
выгодно паразитиро-
вать на этой теме. Хотя 
Волгоград по решению 
местного парламента 
и так девять раз в год 
официально становится 
Сталинградом - в День 
Победы и 2 февраля, в 
День победы в Сталин-
градской битве, а также 
в другие памятные во-
енные даты.

Разговоры о переи-
меновании возобнови-
лись накануне 80-летия 
победы в Сталинград-
ской битве, которое 
праздновалось в нача-
ле февраля этого года. 
Кто-то очень захотел 
попиариться.

Меж тем накануне 
2 февраля ВЦИОМ 
провел опрос обще-
ственного мнения среди 
жителей города на тему: 
«Хотят ли волгоградцы 
переименования Волго-
града в Сталинград?» И 
67% населения дружно 
ответили «нет»!

Так, 21% опрошен-
ных ВЦИОМом вол-
гоградцев отметил, что 
переименование города 
приведет к большим 
финансовым затратам. 
А в Волгограде, где то и 
дело рвутся трубы и ка-
нализация, и без перепи-
сывания табличек есть 
на что деньги потратить 
в срочной перспективе. 
Пора бы привести в по-
рядок прогнившее жи-
лищно-коммунальное 
хозяйство.

Еще 12% горожан 
высказали мысль, что 
переименование горо-
да не имеет смысла.

А 11% волгоградцев 
считают, что переиме-
новывать Волгоград в 
Сталинград вредно, по-

скольку «не надо жить 
прошлым».

Другие жители Вол-
гограда, отрицательно 
воспринявшие идею 
переименования го-
рода, говорили о том, 
что не хотят менять до-

кументы с пропиской 
из-за чьей-то прихоти, 
а также указывали на 
неоднозначную роль 
Сталина в отечествен-
ной истории. Ведь до 
сих пор в Волгограде 
проживают реабилити-
рованные жертвы по-
литических репрессий, 
а также родственники 
погибших в годы ста-
линских репрессий.

Однако нашлись и 
сторонники переиме-
нования. Но их гораздо 
меньше. Среди тех, кто 
выступает за возвра-
щение Волгограду име-
ни Сталина, 14% опро-
шенных указали мотив 
- «это наша история». 

Еще 12% волгоградцев 
считают, что переиме-
нование будет сохра-
нять память о подвиге 
народа в Великой Оте-
чественной войне.

На днях по поводу 
переименования Вол-
гограда в Сталинград 
высказался известный 
политолог, журналист 
и общественный дея-
тель Армен Гаспарян:

- Я на стороне горо-
жан, потому что прежде 
всего они должны опре-
делять судьбу своего го-
рода, а не те, кто живет, 
условно, в Москве, Хаба-
ровске, Ессентуках и так 
далее. Кстати, то же са-
мое относится не только 
к Волгограду. Схожая 
история у нас наблю-
дается в Донецкой На-
родной Республике, по 
поводу переименования 
которой тоже уже вы-
сказалась масса стран-

ных людей, независимо 
от того, что на этот счет 
думают сами жители 
ДНР. Такие вопросы 
однозначно должны ре-
шать жители региона, 
и в законодательстве 
Российской Федерации 
по этому поводу предус-
мотрены определенные 
юридически выверен-
ные шаги.

Te l e g r a m - к а н а л 
«Территория здравого 
смысла» также под-
хватил тему, указав на 
недопустимость пере-
именования города 
«по приказу откуда-то 
сверху, сбоку или сни-
зу» без учета мнения 
его жителей.
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«Сибирьгазсервис» объясняет 
фантастические счета в квитках за 
февраль сбоем на сайте, обещают 
через две недели все пересчитать.

Жители микрорай-
она ОбьГЭС в Новоси-
бирске не первый раз 
видят в квитанциях за 
оплату коммунальных 
услуг нереальные циф-
ры. Но в этот раз был 
побит своеобразный 
рекорд. В конце фев-
раля жильцы дома 24 
на улице Приморской 
обнаружили в своих 
электронных квитках 
миллионные платежи 
за горячую воду. Общая 
сумма на 386 квартир - 
почти 200 млн рублей. 
Особо повезло жиль-
цам одной квартиры, 
которые получили счет 
за февраль на 184 млн 
рублей за горячую воду. 

Даже если мыть стадо 
слонов ежедневно, все 
равно столько теплой 
воды за месяц потра-
тить не удастся.

Нереальные цифры 
в квитках стали по-
являться с лета, сооб-
щают жильцы, когда 
сменилась организация, 
которая поставляет ре-
сурсы. Сначала в «Си-
бирьгазсервисе» объ-
ясняли ошибки тем, что 
прежняя организация 
не передала базу дан-
ных о платежах, упла-
ченных ранее жиль-
цами. Теперь жировки, 
что пришли в послед-
них числах февраля, в 
организации признали 

ошибочными и объяс-
нили косяки сбоем на 
сайте. Кому-то пообе-
щали сделать перерас-
чет в ближайшие дни, 
другим - через две неде-
ли. Но это же не первая 
ошибка. Некоторые 
владельцы квартир уже 
успели переплатить ор-
ганизации по несколь-
ко тысяч рублей.

Что делать в этой 
ситуации, жильцам не 
объяснили. Неужели 
ждут, что кто-то наскре-
бет по сусекам 184 млн 
за коммуналку?

Юристы советуют 
жаловаться в таких 
случаях в Роспотреб-
надзор. Но сначала 
можно попытаться ре-
шить проблему миром: 
если деньги по невер-
ному квитку уже успе-
ли уплатить, нужно 
написать претензию 
с указанием соответ-
ствующего расчета. 
Если коммунальщики 
не пойдут навстречу, а 
сумма в платежке боль-
шая и не хочется терять 
много тысяч за здорово 
живешь, можно предъ-
явить иск на возврат 
неверно уплаченных 
средств. Придется тог-
да ресурсоснабжаю-
щей организации воз-
вращать людям деньги 
по суду.

Уже в конце марта 
подобных коммуналь-
ных скандалов по всей 
стране может суще-
ственно прибавиться. 
Ведь с 1 марта повыша-
ется плата за общедо-
мовые нужды (ОДН).

Волгоградцы против 
переименования города

Сейчас правоохра-
нительные органы 
разбираются, по-
чему прах старика 
выкинули на свалку.

Жуткую находку слу-
чайно обнаружил жи-
тель Первоуральска в 
Свердловской области 
на своей контейнерной 
площадке рядом с до-
мом. Мужчина пошел 
выбрасывать мусор и 
нашел мраморную вазу 
с прахом кремирован-
ного пенсионера.

- Нехорошо это. 
Как-то это не по-
человечески! Нельзя 
людей в мусорку вы-
кидывать! - решил 
уралец и пошел заяв-
лять о случившемся в 
полицию.

Гравировка под-
сказала, что в урне 
хранятся останки по-
жилого человека, скон-
чавшегося еще в 2020 
году. Выяснилось, что 
73-летний Анатолий 
Борисович, чей прах 
оказался выброшен в 
мусорный контейнер, 

скончался от инфаркта. 
Он проживал в сосед-
нем с той контейнер-
ной площадкой доме. 
Квартира одинокого 
старика была передана 
родственникам. 

Падчерица покой-
ного, когда узнала о 
страшной находке, 
пришла в ужас и была 
шокирована. Она 
оплатила ритуальной 
конторе захоронение 

кремированного от-
чима. Урну должны 
были подхоронить 
к родственникам на 
кладбище. У женщи-
ны есть договор с по-
хоронной конторой и 
квитанция об оплате 
соответствующих ус-
луг. Но, судя по всему, 
кто-то договор не вы-
полнил и попросту 
выбросил останки че-
ловека в ближайший 
мусорный бак.

Сейчас в этой мут-
ной истории разбира-
ются правоохранитель-
ные органы. Заявление 
родственников покой-
ного было принято в 
дежурной части ОМВД 
России по городу Пер-
воуральску. Владель-
цам ритуальной конто-
ры придется объяснить, 
как урна с прахом ока-
залась в далеком от 
кладбища месте.

Материалы подготовила Яна Полянская

«Франция занимает 
первое место в мире по 
упоминанию Сталингра-
да в топонимике. 
Мы обнаружи-
ли, что у них 
в каждом 
б о л ь ш о м 
городе есть 
улица или 
п л о щ а д ь 
имени Ста-
линграда. Если 
в навигатор ввести 
название города-героя, 
он выдает 167 мест. Это 
больше, чем в других 
странах мира, вместе 
взятых», - рассказал ис-
полнительный дирек-
тор международного 
благотворительного 
фонда «Сталинград-
ская битва» Александр 
Бунин.

Трепетное отношение 
французов к Сталин-
граду объясняется тем, 

что русский город 
словно бы ото-

мстил за их 
поруганную 
родину: не-
мецкие ди-
визии, по-

бедоносно 
шагавшие по 

Елисейским По-
лям, через два года 

были разбиты в степях у 
великой Волги. 

Именно победа в 
величайшей битве яви-
лась началом партизан-
ского движения в Евро-
пе. Люди поверили, что 
фашизм можно побе-
дить. Три отряда Сопро-
тивления взяли себе 
название Stalingrad.

 Между тем

LEGIONMEDIA

TELEGRAM

184 млн рублей 
в месяц - 
за горячую воду

Урна с прахом 
на мусорке
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В серии публикуемых 
«МН» путевых очерков 

автор, известный 
журналист, доказывает, 
что задуманный им план 

отнюдь не авантюра, 
а вполне реализуемая 

идея.
(Продолжение. 

Начало в №8, 9 «МН».)

«Мы помним 
о нашей дружбе»

Впереди нас ждала Мцхета, 
древняя столица Грузии. Слава 
богу, и на этот раз нашлись до-
брые люди в лице еще одной 
грузинской женщины, у кото-
рой мы притормозили, чтобы 
справиться о маршруте. Нана 
(так назвалась наша спаси-
тельница), неплохо к тому же 
говорившая по-русски (опять 
повезло!), охотно принялась 
объяснять дорогу, однако, по-
няв, что мы в итоге мало что 
поняли, вызвалась стать про-
вожатой. При этом от предло-
женных за услугу денег реши-
тельно отказалась, зато горсть 
московских конфет приняла с 
улыбкой и уже звучавшими из 
других уст словами: «Мы пом-
ним о нашей дружбе».

Когда такое слышишь от 
людей в возрасте, как 
Нана, например, то 
реагируешь адекватно 
- представители стар-
шего поколения все же 
дорожат историей по-
больше молодых, оза-
боченных незнамо чем, 
только не прошлым. 

Каково же было 
мое удивление, когда о 
многовековой дружбе 
русского и грузинского 
народов стали размыш-
лять безусые пацаны 
- работники одной из 
кафешек, расположив-
шихся на площади близ 
кафедрального собора 
Светицховели, где мы 
нашли временное приста-
нище. Эти же энергичные мо-
лодые ребята в мгновение ока 
настроили нам вайфай, и мы 
вновь смогли выйти на связь 
со своим агентом в Турции, 
чтобы согласовать кое-ка-
кие детали путешествия, так 
как до Стамбула мы должны 
были следовать уже без про-
вожатых. И хотя с голосом 
Клавы, по-прежнему уверен-
но звучавшим в динамиках 
салона, я чувствовал себя как 
дома, это приятное чувство 
улетучивалось тем быстрее, 
чем дальше машина углубля-
лась в сопредельную от Гру-
зии территорию. Потому что 
не как дома, увы, передвига-
лись здесь автомобили. 

«По-турецки» значит 
по-турецки

Вождение по-турецки 
(назовем эту особенность 
так) чаще всего бросалось 
в глаза на узких разъездах, 
перекрестках и парковочных 
площадках. Будто движение 
подчинялось каким-то неписа-

ным законам. Или писаным, 
но специально для местных.

К примеру, тебя могут без 
обиняков обогнать справа и 
при этом сигналить так, будто 
в этом явном нарушении вино-
ват ты, а не лихач сбоку. Или 
обгонят по правилам, но при 
этом ни глазом, ни светом фар 
не моргнут, то есть не пред-
упредят соответствующим 
сигналом транспортные сред-
ства, движущиеся в обоих на-
правлениях.

В самом Стамбуле могут 
запросто не пропустить пеше-
ходов. Для местных водил бре-
дущие по зебре люди вообще 
злейшие враги. Стоило мне 
остановиться перед ступив-
шими на зебру при зеленом 
свете пешеходами или тем 
паче хотя бы снизить скорость 
перед людьми, только намере-
вавшимися перейти дорогу 
в неположенном месте, как 
следовавшие за мной машины 
взрывались сигналами разно-
калиберных клаксонов.

Для жителя Москвы, при-
выкшего к выработавшейся 
у москвичей культуре вожде-

ния, дико слушать 
вечный оркестр из 
пипикалок, бибика-
лок и крякалок.

На самом деле это 
своеобразный язык 
водителей, который 
только им и понятен. 
Подавая сигналы и 
сирены, причем раз-
личной долготы и 
кратности, одни из 
водителей таким 
образом привет-
ствуют друг друга, 
другие - матерятся, 
третьи - уступают 

дорогу или благодарят, что 
уступили им самим. Главное в 
вождении по-турецки - хладно-
кровие, выдержка, быстрая ре-
акция, расчетливость и умение 
водителя читать мысли других, 
себе подобных существ. 

И вы знаете (хотя вы, ско-
рее, не поверите), в этом бес-
порядочном и, более того, ха-
отичном движении почти не 
бывает ДТП. Сам я, невольно 
вовлеченный в вождение по-
турецки, быстро освоил все 
его премудрости и стал чув-
ствовать себя на дороге, будто 
рыба в воде.

RUS еще работает
Что касается моей персо-

ны, то в большинстве случаев 
турецкие водители угадывали 
ее по номеру машины, отчего 
очень даже уважительно от-
носились к каждому неловко-
му финту. Скажу больше: ког-
да, съехав с большого кольца 
вокруг Стамбула, я вдруг 
заметался в поисках нужно-
го поворота и стал петлять 
туда-сюда, меня вдруг нагнал 
таксист, пытаясь что-то ска-

зать жестами. Я, 
прижавшись к 
обочине, сбавил 
скорость, приспу-
стил стекло и в ту же секунду 
услышал: «Ойропа?»

От счастья я чуть не под-
прыгнул за рулем. Ну, конечно, 
киваю я головой, мне нужна 
европейская часть Стамбула! 
(В скобках замечу: есть еще 
азиатская. Делит же на две ча-
сти этот огромный город про-
лив Босфор, соединяющий 
Черное море с Мраморным, а 
в паре с проливом Дарданел-
лы - еще и с Эгейским, кото-
рое является частью Среди-
земного.)

Короче, таксист смекнул, 
что я заблудился. А поняв, чего 
хочу, опять же жестами пове-
лел следовать за ним, вывел 
на нужный поворот и, убедив-
шись, что мы свернули куда 
надо, сделал вслед ручкой.

И такие дружественные 
турецкие жесты на дороге 
сплошь и рядом. Редкую для та-
мошних мест машину с россий-
скими номерами (кто ж этого 
не поймет по литеру RUS?!) 
неожиданно пропускали там, 
где не пропустили бы никакую 
другую. Мне то и дело привет-

ливо мигали фарами встреч-
ные или пристроившиеся сза-
ди машины. И вот вам самый 
выдающийся факт: остановив 
меня за превышение скоро-
сти на международной трассе, 
турецкий полицейский лишь 
полистал водительские доку-
менты (скорее, из интереса) и 
отпустил восвояси.

Что еще удивило 
на дорогах Турции?

Дорожные полицейские 
хитрят не хуже наших гаишни-
ков. Пока ехали по большому 
шоссе в сторону Стамбула, на-
блюдал такую картину. Справа 
на обочине лицом против дви-
жения стоит машина без опоз-
навательных знаков. Но, при-
глядевшись повнимательнее, 
нетрудно заметить установлен-
ную в салоне аппаратуру для 
контроля скорости движения. 
О том, что это действительно 
так, становится ясно уже через 
пару километров, когда вдруг 
впереди замаячит участок с 
ограждениями и предупреж-
дающими знаками «Сужение 
дороги», за которыми… стоит 
автомобиль дорожной поли-
ции. Люди в униформе тормо-
зят лихачей, демонстрируют 
зафиксированный скрытой 
камерой факт нарушения ско-
рости, после чего выписывают 
водилам штраф, и полюбовно 
расходятся. 

Что интересно, мало кто 
из приговоренных к штрафу 
пробует договориться с по-
лицейскими, ибо все хорошо 
знают о несговорчивости по-
следних. Дорожные полицей-
ские, к слову сказать, прохо-
дят достаточно строгий отбор, 
особенно кандидаты на служ-
бу в подразделениях, пере-
двигающихся на мотоциклах. 
Они - высокого роста, физи-
чески крепкие и вооружены 
огнестрельным оружием. С 
такими не каждый захочет 
поспорить…

А вы и не спорьте. Лучше 
произнесите с улыбкой одно 
магическое слово: «Мерха-
ба!» (с ударением на послед-
нем слоге). Это приветствие, 
означающее наше простое 
«здравствуйте», туркам очень 
приятно слышать от любого 
иностранца, а от русского - и 
подавно. Заучите его перед 
поездкой в Турцию, и тогда 
вам никакие полицейские не 
страшны. 

Леонид Арих
(Окончание следует.)

Из Москвы в Стамбул - 
на автомобиле Важно

1. Полицейские обращают внимание дале-ко не на все нарушения. Могут, напри-мер, оставить незамеченным движение по встречной полосе. 2. Зато они зорко следят за движением по выделенным полосам. Любых наруши-телей ждет штраф в размере 200 лир (примерно 4500 рублей). 

Основные пункты правил 
дорожного движения 
в Турции
1. Скоростные ограничения: 

в населенных пунктах - до 
50 км/ч, вне населенных пун-
ктов - до 90, на платных авто-
банах страны - до 120 км/ч.

2. Ближний свет днем обязате-
лен только в условиях плохой 
видимости или при проезде 
тоннелей.

3. Все пассажиры должны быть 
пристегнуты.

4. Дети ростом менее 1,5 м и ве-
сом до 36 кг могут ездить только 
на заднем сиденье. Специаль-
ное удерживающее устройство 
необходимо для пассажиров 
ростом менее 135 см.

5. Пользоваться мобильным 
телефоном можно только без 
помощи рук.

6. Разрешенное количество ал-
коголя в крови - до 0,5 про-
милле.

В каких случаях 
полицейские могут вас 
тормознуть:
- для проверки водительского 

удостоверения;
- во время 

антитеррористической 
операции;

- для проверки на наличие 
алкоголя. 

По третьей причине тормозят в 
основном только в районах, где 
много баров и ресторанов.
От теста на алкоголь лучше не от-
казываться, иначе вас могут ав-
томатически посчитать пьяным.

Как и за что штрафуют:
- за непристегнутый ремень - 108 TRY (~$16);

- за пользование мобильным телефоном во время 

движения - 108 TRY (~$16);

- за превышение разрешенной скорости:

на 10-30% - 235 TRY (~$35);

на 30-50% - 488 TRY (~$72);

на более 50% - 1002 TRY (~$148);

- за проезд на красный свет - 235 TRY (~$35);

- не уступить дорогу тем, кто имеет приоритет, - 235 

TRY (~$35);
- за использование антирадара - 4514 TRY (~$665);

- за использование ТС в алкогольном опьянении - 

1002 TRY (~$147);
- за использование ТС в наркотическом опьянении - 

4514 TRY (~$665).
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«Пища должна быть 
вашим лекарством», - 

говорил Гиппократ. 
А как сейчас спустя 

2,5 тысячи лет, есть ли 
продукты, по своему 

действию сопостави-
мые с лекарствами?

В нынешнюю эпоху, ког-
да в медицине правит фар-
макология, в это трудно по-
верить. Но это так. В связи 
с этим возникает вопрос: 
а зачем тогда создавали ле-
карственные препараты?

В дофармакологи-
ческую эру

Во-первых, не будем ру-
гать лекарства, они нужны, 
важны и их возможности 
при многих болезнях го-
раздо больше, чем у ле-
чебных продуктов. Но, с 
другой стороны, на про-
тяжении всей своей исто-
рии люди жили без таких 
лекарств: первые реально 
эффективные препараты 
появились только в кон-
це XIX века, а широкое 
распространение они по-
лучили только во второй 
половине века XX. Сейчас 
в практике остались еди-
ницы препаратов, которые 
были созданы в конце XIX 
- начале XX века. Среди 
них знаменитый аспирин, 
а также нитроглицерин и 
сердечные гликозиды, ко-
торые используют в карди-
ологии.

Как же лечились рань-
ше, когда лекарств в со-
временном понимании 
практически не было? 
Традиционно использова-
ли травы, было популярно 
лечение на курортах, при-
бегали к помощи разных 
диет. И применение лечеб-
ных продуктов и диет было 
самым древним способом 
лечения в медицине. Они 
играли такую же роль, как 
и фармацевтические сред-
ства сегодня.

Главными лекарствами 
с древности до XIX века 
были специи и пряности. 
Мы думаем, что после эпо-
хи Великих географиче-
ских открытий их везли с 
Востока для того, чтобы 
еда была вкуснее и чтобы 
ее можно было консер-

вировать. На самом деле 
за них щедро платили по 
другой причине - это были 
главные лекарства. Удиви-
тельно, но современная на-
ука подтверждает, что они 
содержат совершенно уни-
кальные активные веще-
ства с лечебным действи-
ем. Порой эти компоненты 
оказывают и противорако-
вое действие, поэтому ре-
гулярно включайте такие 
продукты в свой рацион.

Выдерживают 
проверку временем 
и наукой

Идя по этому пути, со-
временная фармакология 
тщательно изучает в поис-
ке целебных компонентов 
не только специи и пря-
ности, но и овощи, фрук-
ты, ягоды и многие другие 
продукты. Исследования 
проводятся на суперсов-
ременной аппаратуре, это 
позволяет находить веще-
ства, о которых раньше не 
могли и догадываться. Из-
учают механизмы их дей-
ствия - точно так же, как и 
у лекарств. Оценивают, на 
какие рецепторы, фермен-
ты, молекулы и гены они 
влияют. Это передовая на-
ука.

Подавляющая часть ак-
тивных веществ, содержа-
щихся в продуктах, явля-
ется антиоксидантами. И 

поэтому они обычно обла-
дают двойным действием. 
Во-первых, нейтрализуют 
свободные радикалы и тем 
самым тормозят старение 
организма и препятству-
ют развитию практически 
всех возрастных болезней. 
Во-вторых, многие анти-
оксиданты прямо воздей-
ствуют на гены и другие 
«мишени» и благодаря это-
му оказывают лечебный 
и профилактический эф-
фект. То есть они действу-
ют так же, как и фармако-
логические препараты.

Вам в какой 
дозировке надо?

Когда сегодня крити-
куют лечебное и про-
филактическое действие 
продуктов, то чаще всего 
утверждают, что в них для 
этого недостаточно актив-
ных веществ, то есть их 
доза много меньше, чем в 
лекарствах. На эту крити-
ку есть два ответа.

Во-первых, в огромных 
наблюдательных иссле-
дованиях, в которых оце-
нивали десятки, а порой и 
сотни тысяч людей на про-
тяжении долгого време-
ни, выявлено, что специи, 
пряности, овощи, фрукты, 
зелень, ягоды оказывают 
полезные эффекты, защи-
щая от многих болезней 
здоровых и помогая уже 

больным. При этом они 
действуют именно в тех до-
зах, в которых содержатся 
в самих дарах природы. И, 
следовательно, во многих 
случаях они достаточны.

Во-вторых, медикам хо-
рошо известны такие яв-
ления, как синергизм и по-
тенцирование. Они были 
изначально описаны для 
некоторых комбинаций 
лекарств: когда действие 
нескольких препаратов 
вместе сильнее, чем просто 
сумма эффектов каждого 
из них в отдельности. Бла-
годаря этому многие пре-
параты вместе с другими 
можно применять в мень-
ших дозах. Это же спра-
ведливо и для активных 
веществ, содержащихся в 
продуктах. А поскольку в 
них обычно присутствуют 
разные вещества, такие 
эффекты неизбежны.

Как это происходит в ре-
альности? Образно говоря, 
каждый из активных ком-
понентов с небольшой си-
лой дергает за свою ниточ-
ку, играющую большую 
роль в развитии болезни. 
А когда они вместе дер-
гают за разные ниточки, 
это действие может быть 
более эффективным, чем 
мощное дергание только 
за одну нить, как действу-
ют химические лекарства, 
содержащие лишь одно ак-
тивное вещество.

Материалы подготовил Олег Днепров

«Нередко вижу, что у папы 
и мамы с явно темными во-
лосами бывают дети-блон-
дины. Как это возможно, 
ведь гены темных волос 
всегда сильнее, чем свет-
лых? Неужели это все не 
родные дети?

Л. Томская, Долгопрудный».

- С точки зрения генетики 
в рождении детей со свет-
лыми волосами у темново-
лосых родителей нет ничего 
предосудительного. Это нор-

мальное явление, и оно не 
противоречит законам гене-
тики. Во-первых, цвет волос 
зависит не от одного гена, а 
от многих. Во-вторых, каж-
дый такой ген присутствует 
в двух копиях - одна копия 
получена от отца, другая - 
от матери. В-третьих, копии 
генов, определяющих тем-
ные волосы, действительно 
сильнее тех, что определяют 
светлые. В генетике их на-
зывают доминирующими, а 
в просторечии это подавля-
ющие гены, они не дают про-

явиться другой копии гена (в 
данном случае определяю-
щей светлый цвет волос).

Из-за этого у человека с 
темными волосами из двух 
копий гена одна может 
определять светлые воло-
сы. Но внешне она не про-
является - подавлена доми-
нирующей копией темных 
волос. Теперь представьте, 
что и у отца, и у матери 
именно такое сочетание 
генов. А это значит, что 
каждый из них может пере-
давать своим детям копии 

гена как темных волос, так 
и светлых. И если ребен-
ку достанется копия гена 
светлых волос и от папы, и 
от мамы, он будет блонди-
ном, ведь доминирующий 
вариант гена темных волос 
он не получил и ничто не 
будет подавлять у него раз-
витие светлых волос. Точ-
но известна и вероятность 
такого события в семье: у 
описанной пары родите-
лей 25% детей могут быть 
блондинами, а 75% - с тем-
ными волосами.

КОГДА ПРОДУКТЫ ЛЕЧАТ

МОЖЕТ ЛИ У БРЮНЕТА БЫТЬ РЕБЕНОК БЛОНДИН?

Продукты с эффектом 
лекарств

 Какао и шоколад:
- делают кровь более текучей 
и препятствуют образованию 
тромбов не хуже аспирина;
- мягко снижают давление, пре-
пятствуют развитию сердечно-
сосудистых болезней и сахарно-
го диабета 2-го типа;
- какао реально улучшает внима-
ние и мышление, снимает чув-
ство тревоги и усталости, прида-
ет сил;
- какао лучше готовить без молока 
и с минимумом сахара, а шоколад 
должен быть горьким, чтобы со-
держать много какао.

 Печень трески:
- 100 грамм содержат почти 10 
дневных норм витамина D и около 
8 норм витамина А;
- очень много омега-3 жирных 
кислот, поэтому помогает при де-
прессии (при недостатке солнца), 
защищает от развития болезней 
сердца и сосудов, полезно при 
аутоиммунных заболеваниях;
- беременным принимать осто-
рожно: не больше 20-30 г в 3-4 
дня, чтобы не превысить уровень 
витамина А, он вызывает урод-
ства плода.

 Свекла: 
- снижает давление и защищает 
сосуды от появления атероскле-
роза (из-за большого содержа-
ния нитратов, бетаина и фолата 
(фолиевая кислота); 
- защищает от развития рака же-
лудка и кишечника (бетацианин, 
придающий свекле ее специфи-
ческий цвет);
- очень важна для беременных и пе-
ред зачатием, так как предупреж-
дает возникновение врожденных 
уродств за счет фолата. 

 Капуста (кочанная, брокко-
ли, цветная, брюссельская и 
т. д.):
- доказано в исследованиях, что 
регулярное употребление капу-
сты существенно (на 30-69%) 
снижает риск возникновения 
следующих видов рака: проста-
ты, толстой кишки, легкого, гру-
ди, яичников, желудка и мочевого 
пузыря; 
- очень полезна для девочек-под-
ростков - снижает риск развития 
рака груди в будущем на 72%.

НАША СПРАВКА

LE
G

IO
N

-M
ED

IA

LE
G

IO
N

-M
ED

IA



10(1523) 
1 марта 2023 года

www.mirnov.ru22 ТЕХНОЛОГИИ XXI ВЕКА
Что такое абердин-ангус, в 

Брянской области знают все. 
Эта порода коров, знамени-
тая на весь мир вкуснейшим 
мраморным мясом, давно 
уже стала предметом зависти 
местных жителей. Вот толь-
ко стоит такое чудо под 200 
тысяч рублей. Неудивитель-
но, что увести к себе в хозяй-
ство хотя бы теленка мечта-
ют многие. 

Одно из самых крупных 
аграрных предприятий стра-
ны держит здесь тысячи го-
лов абердин-ангусов. Когда 
из стада украли первый де-
сяток, руководство усилило 
охрану. Не помогло - в следу-
ющий раз хозяева недосчита-
лись еще 26 животных. Коров 
местные жители воровали 
так же ловко, как когда-то 
цыгане - лошадей.

Именно тогда, в 2016 году, 
в Брянской области появил-
ся первый дрон-пастух. Во-
ришки даже не поняли, что за 
машинка стрекочет у них над 
головой. Задержали их бы-
стро. Следствие длилось пару 
дней: дрон точно показал, как 
выглядели преступники и 
куда увели коров.

«Вся движуха началась с 
коровы с QR-кодом на боку, 
которую пасет дрон», - рас-
сказал руководитель проек-
та «Русская кибердеревня» 
Сергей Васильев. На чудо 
приезжали посмотреть даже 
из соседних областей. Идея 
казалась заманчивой, но не-
выполнимой: покупать на 
каждую корову отдельный 
квадрокоптер, который бу-
дет гоняться за скотиной, не 
под силу ни одному хозяй-
ству. Поэтому сейчас следить 
за вольно гуляющим стадом 
специалистам помогает циф-
ровая система удаленного 
мониторинга. Она позволяет 

автоматически детектиро-
вать показатели животных 
по двигательной активности. 
Индивидуальные беспровод-
ные датчики - это чипы, ко-
торые вставляются в ухо бу-
ренкам в виде миниатюрных 
ушных бирок. Каждая из них 
отображается на мониторе 
компьютера, за которым си-
дит главный «пастух». Сам 
он работает в офисе. Если в 
большом стаде непорядок, 
немедленно сообщает колле-
гам в поле.

Уборка картофеля - 
по мановению пульта

Пять лет назад участникам 
VI Славянского экономиче-
ского форума показали оче-
редную деревенскую дико-
винку - беспилотную посадку 
картофеля. Все было как в 
кино: на поле ни одного чело-
века, и только тракторы сами 
по себе ездили по вспаханной 
целине.

«В ближайшие пять лет на 
поле механизатор встанет с 
пультом, а там будет пахать-
ся, обрабатываться, идти по-
садка, уборка. Мы к этому 
придем», - объяснили аграрии.

В Ростовской области 
компания - разработчик си-

стем искусственного интел-
лекта для транспорта уже 
провела полевые испытания 
уборочной техники в бес-
пилотном режиме. Система 
автоматического вождения 
была установлена на экспе-
риментальном образце ком-
байна. С виду - обыкновенная 
уборочная машина. Имеется 
кабина, в которой должен 
сидеть комбайнер, даже руль 
есть на всякий случай. Вот 
только человека нет, но ком-
байн спокойно ездит от одной 
кромки поля к другой. В за-
падных аналогах использу-
ются лазерные сканеры для 
движения вдоль кромки поля 
и стереокамеры для работы 
по валку - скошенной и сло-
женной в ряд травы. В рос-
сийском варианте сканеров 
нет. Зато есть единственная 
видеокамера, которая, как 
утверждают разработчики, 
способна выполнять ту же 
самую работу: в автоматиче-
ском режиме подруливать, 
совершать повороты, пока не 
дойдет до границы поля.

Чудо-технике мешает 
разгильдяйство

Смогут ли дроны заме-
нить человека в сельском хо-

зяйстве? Пока разработчики 
новой техники рассказыва-
ют о радужных перспекти-
вах, пастухи, трактористы 
и комбайнеры задают во-
просы о своих электронных 
конкурентах. И отмечают, 
что хорошие задумки не 
выдержат суровой действи-
тельности.

Очевидная проблема на 
пути внедрения агроботов 
- это связь. Геопозициони-
рование осложняется тем, 
что сельскохозяйствен-
ные пространства в ре-
гионах слабо покрыты 
сетями связи, а это затруд-
няет оперативную пере-
дачу данных, получаемых 
с беспилотных тракторов 
и комбайнов. А для са-
мых продвинутых дронов 
нужен настоящий Wi-Fi. 
Руководители агропро-
мышленных предприятий 
подсчитывают, во сколько 
им обойдется установка 
антенн. А нужны ли они на 
самом деле? Не проще ли 
посадить в кабину обычно-
го тракториста или по ста-
ринке нанять пастуха? 

Многие современные 
роботизированные дроны 
работают от солнечных 
батарей. Это отличное ре-

шение, которое позволит 
не мучиться с подвозом 
топлива и заправкой чу-
до-техники. Вот только в 
большинстве российских 
регионов бывает не так 
много солнечных дней. Это 
значит, что подобные раз-
работки пригодны только 
для теплого юга.

Агроботы требуют иде-
ального поля - ровного или с 
наклоном менее 10 градусов. 
Некоторые не в состоянии 
выполнять задачи, передви-
гаясь по влажной земле.

Но даже эти проблемы со 
временем могут решить ин-
женеры. Не справятся они 
только с привычным для нас 
разгильдяйством. «Скорее 
всего, беспилотный трактор 
с современной сеялкой, гото-
вый работать 24 часа в сутки 
7 дней в неделю, будет стоять 
часами у поля и ждать, когда 
«пилотируемый» КамАЗ 
привезет семена для сеялки 
и удобрения», - предполагает 
руководитель консалтинго-
вой компании Иван Конова-
ленко. И отмечает, что при 
таком подходе вложения в 
беспилотники никогда не 
окупятся.

Наталья Владимирова
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Самокритика для Близнецов 
на данный момент лучшее 
средство от мании величия. 
Вполне возможно, что про-
блемы из прошлого, о кото-
рых вы уже забыли, выплывут 
наружу и станут причиной из-
менений в жизни. В выходные 
займитесь любимым делом. 
Вторник - отличное время для 
покупок. 
Благоприятные дни - 1 и 7.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Движущей силой Стрельцов 
сейчас станет финансовый 
интерес. Постарайтесь не 
распылять энергию по мело-
чам, а сконцентрируйтесь на 
одной-двух важных задачах. 
В четверг воздержитесь от 
незапланированных расхо-
дов. В понедельник возможны 
проволочки в делах.

Благоприятные дни - 1 и 7.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Легкомысленное и беззабот-
ное время очень маловеро-
ятно у Овнов на этой неде-
ле. Предлагая свою помощь 
окружающим, постарайтесь 
делать это как для себя, вкла-
дывая душу. Не воспринимай-
те все буквально, следите за 
своим настроением в среду. 
Не допускайте бестактности 
в пятницу.
Благоприятные дни - 2 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 6.

Тельцам лучше избегать из-
лишнего общения, жела-
тельно провести это время 
без ссор и неприятных раз-
говоров. Займитесь благо-
устройством своего жилища и 
посетите спортзал. В пятницу 
не навязывайте окружающим 
своего мнения. В понедельник 
стремитесь к последователь-
ности.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 3 и 6.

Ракам в данный период реко-
мендуется немного побало-
вать себя. Посетите сауну или 
бассейн, запишитесь на мас-
саж и расслабляющие про-
цедуры, это укрепит ваш орга-
низм на месяц вперед. Четверг 
- хороший день для отдыха и 
релаксации в компании дру-
зей. В понедельник возможны 
финансовые потери. 
Благоприятные дни - 3 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 6.

Львам следует ограничить 
деловое общение и уделить 
больше внимания своим род-
ным и близким. Данный пери-
од для них связан с семейными 
традициями и домом. В чет-
верг не берите на себя обяза-
тельств, которые невозможно 
выполнить. В воскресенье из-
бегайте тяжелых физических 
нагрузок.
Благоприятные дни - 1 и 3.
Неблагоприятные дни - 2 и 6.

Девам следует рассчитывать 
свои силы, иначе работа на 
износ может привести к уста-
лости и хандре. Также при-
готовьтесь услышать в свой 
адрес критику вместо благо-
дарности.
В среду можете рассчитывать 
на деловые предложения. 
Субботу проведите на приро-
де с любимым человеком. 
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Весам не стоит замахиваться 
на большие проекты и риско-
ванные предприятия, интуиция 
на этот раз может их подвести. 
Выполнение несложной ра-
боты сейчас принесет более 
ощутимую пользу. Суббота - 
удачное время для работы по 
дому и общения с родными. Во 
вторник не льстите, будьте са-
мими собой.
Благоприятные дни - 1 и 7.
Неблагоприятные дни - 2 и 6.

Нерешенные вопросы будут 
постоянно напоминать о себе 
и побуждать Скорпионов к 
решительным действиям. Од-
нако не стоит посвящать в 
свои планы партнеров и дру-
зей, одобрения от них вы все 
равно не дождетесь. Поста-
райтесь не говорить лишнего 
в среду. В субботу займитесь 
своей внешностью.
Благоприятные дни - 2 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Состояние здоровья Козеро-
гов в этот период будет не-
стабильным. Остерегайтесь 
травм, простуд и проявлений 
хронической усталости, не 
откладывайте поход к врачу 
и пройдите нужные исследо-
вания. В выходные займитесь 
домашними делами. Вторник - 
отличное время для свиданий.

Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 6.

Водолеи в данный период 
будут отличаться медлитель-
ностью и ленью. Не стоит за-
тевать важных дел и выступать 
с инициативой, отложите под-
виги до следующей недели. В 
среду возможно романтиче-
ское знакомство. Будьте ак-
куратны в субботу, велик риск 
обмана. 

Благоприятные дни - 1 и 3.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

Рыбам будет нелегко реали-
зовать свои желания. Если вы 
планируете в ближайшем бу-
дущем рисковое предприятие, 
отложите его до лучших вре-
мен, сейчас не время играть 
в рулетку. Нестандартные 
решения хорошо сработают 
в среду. Будьте внимательны, 
не опаздывайте в пятницу.

Благоприятные дни - 3 и 7.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

1 - 7 
МАРТА

1 марта - соединение Солнца и Нептуна: лучшее время для посещения выставок или концертов. 
4 марта - напряженный аспект Юпитера и Урана: не обещайте больше, чем можете выполнить, 
и постарайтесь не попасться на сомнительные уговоры окружающих, неожиданные поездки се-
годня принесут лишь убытки. 5 марта - энергичный аспект Марса и Сатурна: благоприятное вре-
мя для активных занятий спортом, развития выносливости и силы мышц. 7 марта соединение 
Солнца и Меркурия усилит коммуникабельность, активизирует умственную деятельность.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

ДРОНЫ ПАСУТ БУРЕНОК 
И СЕЮТ КАРТОФЕЛЬ

Это только кажется, что дроны сегодня используются 
исключительно в районе боевых действий. Еще 
несколько лет назад российские аграрии научили их 
пасти скот и самостоятельно сеять картошку. Где еще 
применяются эти чудо-технологии?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Жалобные призывы Мурки. 7. Создатель принца 
датского Гамлета. 10. Гоночное авто синьора. 11. Кинополицейский-ма-
шина. 12. Мелкие тушеные кусочки мяса. 13. Русский генерал, покори-
тель Кавказа. 15. Серебряная эпоха в поэзии. 16. Дубовый лесок в низ-
менности. 17. Специалист с техническим образованием. 18. Ялтинский 
фильм С. Соловьева. 19. Житель Набережных Челнов. 22. Деятель на 
ниве пропаганды. 25. Голос Федора Шаляпина. 26. Оснастка парусного 
судна. 29. Французский батон. 31. «Абордаж» вражеских позиций. 33. 
Подвесная колыбель. 35. Движение с ветерком. 36. Колючая мама. 38. 
Пристань на Волге. 39. Раскольник из скита. 41. Объект лечения офталь-
молога. 42. Разновидность игры в шашки. 44. Плита, возвышающая па-
мятник. 47. Сезонный спад цен. 49. Американская актриса Турман. 50. 
Синтезированный пестицид. 53. Запечатанный прямоугольник с пись-
мом. 55. Житель Могилева или Гродно. 56. Костя-моряк по происхожде-
нию. 60. Ломоть жареной говядины. 61. Кусок, оттяпанный топором. 62. 
Белокурый юноша. 63. Кроха из аптечного киоска. 
ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Напиток на нижегородской ярмарке. 2. Борьба с 
беспорядком в квартире. 3. Запредельное усилие. 4. Ступень к званию 
сержанта. 5. След от зажившего пореза. 6. Единица штормовой оценки. 
7. Александр, худрук Театра Сатиры. 8. Операция со знаком «плюс». 9. 
Сообщение спецкора. 14. Отечественная малолитражка. 20. Маленькая 
восточная шапочка. 21. Деление атомного ядра. 23. Всякая из колючек 
дикобраза. 24. «Контейнер» с кремом. 27. Знаток родной местности. 28. 
Нанесение покрытия на паркет. 30. Махровый шар в палисаднике. 32. Му-
зыкальный инструмент из Персии. 34. Район золотой лихорадки. 37. Даге-
станский футбольный клуб. 40. Карты, что заглядывают в судьбу. 42. Био-
метрическое удостоверение. 43. Талант, скрытый в каждом. 45. Брат би-
блейского Хама. 46. Тропический родич дятла. 47. Сочинитель, что создал 
Пантагрюэля. 48. Институт по защите прав. 50. Работник в поле в страду. 
51. Полуостров с Мадрасом и Бомбеем. 52. Устаревшее уличное средство 
связи. 54. Авторитет «в килограммах». 57. Валюта, обогнавшая доллар. 
58. Туфли-деревяшка. 59. Галантность джентльмена.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Европеец. 7. Шаго-
мер. 10. Возврат. 11. Агрегат. 12. Обед. 13. 
Туркмен. 15. Лат. 16. НЛО. 17. Дебошир. 18. 
Аида. 19. Вспашка. 22. Авангард. 25. Тип. 
26. Теснота. 29. Набег. 31. Тщета. 33. Чте-
ние. 35. Обои. 36. Наина. 38. Твид. 39. Па-
тронаж. 41. Очко. 42. Беглянка. 44. Колбас-
ник. 47. Эйзенштейн. 49. Лев. 50. Алябьев. 
53. Чичиков. 55. Дельфин. 56. Обидчик. 
60. Меринос. 61. Триллер. 62. Корабль. 63. 
Авантюра.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ермолова. 
2. Работа. 3. Ехидна. 4. Цветовод. 5. Узор. 
6. Храм. 7. Штандарт. 8. Одеколон. 9. Ри-
торика. 14. Каа. 20. Пятигорск. 21. Шапито. 
23. Абсент. 24. Анне. 27. Скандал. 28. Обви-
нение. 30. Боржоми. 32. Щит. 34. Ипостась. 
37. Арфа. 40. Арго. 42. Базаров. 43. Ген. 
45. Лия. 46. Клатч. 47. Эвенк. 48. Наперс-
ница. 50. Академик. 51. Больница. 52. Веч-
ность. 54. Инд. 57. Ибис. 58. Челн. 59. Кара.

ОТВЕТЫ 
на суперкроссворд №9 (1522)

Приходит от мужа sms: «Мусор вы-
нес, в магазин сходил, супчик сварил, 
детей спать уложил». Сижу в шоке! 
Пишу ответ: «Ты там только бигуди 
мои не трогай!»

Двое парней разговаривают в 
кафе:

- Знаешь, надоело сидеть на шее 
у родителей.

- Пойдешь работать?
- Да нет... Поживу немного у ба-

бушки.

- Ходить он начал рано. В четыре он 
читал. В пять - декламировал Пушки-
на, Пастернака, Бродского. А в шесть 
уже вовсю играл на фортепиано...

- Надо же, какой у вас способный 
ребенок!

- Да это я про мужа рассказываю... 
как он нам в выходной спать не давал…
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